
в отрасль». После чего уже надо 

ждать подорожания помидоров, 

которым более не угрожает ту-

рецкая конкуренция. И снова 

кто-то неплохо поживился на 

этих словесных качелях.

Однако теперь запротестова-

ли турецкие крестьяне: там до 

эмбарго 65% помидорного экс-

порта приходилось на Россию. 

И они тоже вложили серьезные 

деньги, именно в расчете на 

российского покупателя. После 

чего Турция плюнула на толь-

ко что подписанный документ 

и ввела квоты на беспошлинные 

поставки российской пшеницы 

и растительного масла. Под 

ограничения попала и россий-

ская кукуруза. А ведь совсем 

недавно наша страна закрывала 

более 70% потребности Турции 

в зерне – экспорт 4,2 млн тонн 

в сезоне – 2014/2015.

Ну ладно бы только с турками 

так. Но вот Федеральная служба 

по ветеринарному и фитосанитар-

ному надзору сообщает о запрете 

к ввозу в Россию продукции не-

скольких белорусских производи-

телей сухого молока, сыра и масла, 

в которых обнаружены несоответ-

ствия ветеринарно-санитарным 

требованиям. Глава Минсельхо-

за объявился и здесь: в интервью 

«России 24» заявил, что ближай-

шие три года будут рекордными 

для молочной отрасли России, так 

что импорт стране не потребуется. 

Хотя, по данным Национального 

союза производителей молока, 

в 2016 году производство в России 

сократилось на 0,2% – до 30,7 млн 

тонн. Российские аграрники не 

хотят вкладываться в молочное 

производство, потому что деньги 

вернутся нескоро. Если вернутся 

вообще.

Любопытно, что губернатор 

Воронежской области Алексей 

Гордеев, предшественник Тка-

чева в министерском кресле, так 

прокомментировал интервью: 

«Тема неактуальная, непроду-

манная. Сейчас дефицит сырого 

молока. Странно ставить этот во-

прос, когда есть другие приори-

теты».

Кстати, запрет на ввоз бело-

русской молочки в Россию был 

снят через три дня. Спрашивает-

ся: зачем вводили? Хотели кого-

то проучить, напугать? Или дать 

кому-то неплохо заработать?

А Счетная палата недавно 

провела анализ эффективно-

сти реализации мероприятий, 

направленных на импортоза-

мещение в молочной отрасли. 

Как следует из экспертного ис-

следования, отрасль не сумела 

использовать окошко возмож-

ностей, приоткрывшееся после 

введения контр санкций – запре-

та на ввоз продовольствия из за-

падных стран. За почти три года 

производство молока и изделий 

из него уменьшилось. Незначи-

тельно снизился и их импорт, но 

только потому, что по причине 

снижения доходов населения со-

кратилось потребление.

Реальный же результат – про-

изошло не импорто-, а импор-

терозамещение. Контрсанкции 

закрыли российскую границу 

перед ЕС, который ввозил 38% 

недостающих нам молока, сыра, 

масла, творога, сливок. Освобо-

дившуюся на отечественном 

рынке нишу почти сразу же за-

полнила Белоруссия. Кормиться 

нам помогают Казахстан, Арме-

ния, Турция, южно-

американские респуб-

лики. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Не каждый поезд довезет 
до Киева

Зачем Украина 
планирует 
обрубить 
пассажирское 
сообщение 
с Россией

Отбивная 
за 32 рубля
Новый портрет 
российской бедности 
написан кистью 
Росстата

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 10

Ставка на молодые 
паровозы

А другого 
выхода для 
большинства 
российских 
футбольных 
клубов 
просто нет 

Юрий Стоянов: 
Программу 

«Городок» спасла 
ошибка

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Забайкальский 
шахтерский долг 
составил 4,5 
минуты работы 
отрасли при 
круглосуточном 
графике

•В ФОКУСЕ•

На неделе случились два уди-

вительных события. Сначала 

Россия и Турция договорились 

о двустороннем снятии огра-

ничений в торговле. Соответ-

ствующий документ подписали 

вице-премьеры Аркадий 

Дворкович и Мехмет Шимшек. 

Не успели высохнуть чернила, 

как российское правительство 

объявило, что это не касает-

ся турецких помидоров. А из 

Турции сообщили, что вводят 

квоты на экспорт российской 

пшеницы и подсолнечного 

масла. Правая рука не знает, 

что делает левая?

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

П
онятно, за всяким шлагба-

умом есть коммерческий 

интерес, который надо 

отстаивать. Вот министр 

сельского хозяйства Алек-

сандр Ткачев заявил на всю 

страну: «Мы помидорный рынок 

открывать для турецких произ-

водителей не собираемся – будем 

поддерживать отечественного 

товаропроизводителя». Действи-

тельно, нашим овощеводам надо 

отбивать кредиты, потраченные 

на развитие отечественного теп-

личного хозяйства. А потрачено 

150 млрд рублей, из которых 

лишь 20% государственные, 

а остальные – из собственного 

кармана.

Эксперты тут же отметили, как 

подорожали акции предприятий 

тепличного овощеводства. Через 

день уже премьер подтвердил: по-

мидоры из Турции останутся под 

запретом «в связи с теми инвести-

циями, которые были вложены 

По самые помидоры
В торговых войнах среди жертв всегда бизнес и покупатели

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

В Забайкальском крае случи-

лось ЧП: на Дарасунском руд-

нике Тунгокоченского района 

81 горняк отказался после 

смены выходить из шахты 

из-за невыплаты зарплаты за 

апрель.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 90-е годы, когда в постсовет-

ской России только утверждались 

основы рыночной экономики, та-

кие случаи были сплошь и рядом, 

а сегодня это почти сенсация. Но 

дарасунский инцидент удивите-

лен не только своей редкостью 

и неожиданностью. Во-первых, 

он случился не на обычном, а на 

золотодобывающем руднике. 

И если возвращаться к 90-м го-

дам, когда рабочим промышлен-

ных предприятий в подобных 

ситуациях нередко выдавали 

зарплату готовой продукцией, 

то здесь проблема решается про-

сто. Двум сотням шахтеров, не 

только бастующим, а всем, за-

должали 3,6 млн рублей. По кур-

су ЦБ это 1,5 килограмма золота, 

по 7,5 грамма на каждого – еле-

еле на пару обручальных колец. 

С учетом того, что ежегодно в Рос-

сии добывается около 230 тонн 

драгоценного металла, забай-

кальский шахтерский долг соста-

вил 4,5 минуты работы отрасли 

(при круглосуточном графике).

Что еще интересно: Дарасун-

ский рудник на треть принадле-

жит знаменитому российскому 

мультимиллиардеру Роману 

Абрамовичу, капитал которо-

го, по версии Forbes, составляет 

9,1 млрд долларов (12-е место в 

рейтинге российских богачей). 

Что еще важнее: в Кремле Абра-

мович считается одним из самых 

лояльных бизнесменов России, 

хотя и живет в Лондоне.

Наверное, по этим причинам 

забастовка вызвала переполох 

в местной власти. «Чтобы жизни 

бастующих ничего не угрожало, 

организована подача пищи и воз-

духа», – доложила пресс-служба 

правительства Забайкальского 

края (хотя любая шахта обяза-

тельно проветривается круглые 

сутки). Губернатор края Наталья 

Жданова немедленно выехала 

в поселок Вершино-Дарасунский 

Тунгокоченского района, «что-

бы на месте разобраться в ситу-

ации и найти пути скорейшего 

решения трудового конфликта». 

К месту забастовки отправился 

и полномочный представитель 

президента в СФО Сергей Меняй-

ло. К расследованию инцидента 

подключился Следственный ко-

митет.

Тем временем Росстат сооб-

щил, что на начало мая общая 

просроченная задолженность 

по зарплатам в стране выросла 

до 3,848 млрд рублей – в тысячу 

раз больше, чем недоплата двум 

сотням шахтеров. Причем наи-

большие долги сформировались 

не в добыче сырьевых товаров, 

а в сфере обрабатывающих про-

изводств (наиболее важных для 

подъема экономики): на них 

приходится 42% просроченных 

выплат. Но ни федеральное пра-

вительство, ни местные началь-

ники не спешат на выручку остав-

шимся без денег работникам. Как 

вы думаете почему? Т

Забастовка особого значения

«Да дураки...»
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Честное слово, если бы не было громкого скандала во-

круг «Гоголь-центра» и его руководителя Кирилла Сереб-

ренникова, его стоило бы придумать. Настолько отчетли-

во отразились в этой истории реалии нашего времени: и 

смешные на фоне грандиозных коррупционных разоб-

лачений попытки правоохранительных органов проде-

монстрировать неустанную борьбу с казнокрадством, 

и всеобщее, тотальное недоверие всех и всем, посколь-

ку ни одно слово ни обвинения, ни защиты не берется 

за правду, и удивительно отстраненная, ленивая реак-

ция президента, к которому взывают деятели культуры. 

«Да дураки...» – вот и все вам объяснение. Кто дурак, за-

чем дурак? Что же, попробуем разобраться сами.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Кирилл Серебренников – один из самых известных рос-
сийских режиссеров театра, художественный руководитель 
«Гоголь-центра», создатель проекта «Платформа», учредитель 
АНО «Седьмая студия». А еще свидетель (пока) по делу о рас-
трате бюджетных средств (статья 160 Уголовного кодекса 
РФ), возбужденному в 2014 году. В отношении чиновников 
Минкультуры РФ следствие, как выясняется, давно пыта-
ется установить похитителей 200 млн бюджетных рублей, 
выделенных государством на развитие и популяризацию 
искусства. 

В рамках решения этой задачи 23 мая в квартире Сереб-
ренникова и в «Гоголь-центре» были проведены обыски, 
самого его вызвали на допрос. А бывших сотрудников 
АНО «Седьмая студия» задержали, в отношении их возбужде-
но уголовное дело. Однако в эпицентре сметающего все ура-
гана яростной защиты прав и свобод творческой личности 
оказался худрук «Гоголь-центра». 

Скандал в который раз расколол творческое сообще-
ство. Письма протеста полетели в самые высокие инстан-

ции. Худрук Театра Наций Евгений Миронов после цере-
монии вручения государственных наград передал письмо 
в защиту собрата-режиссера лично президенту. Под ним 
стоят подписи Олега Табакова, Марка Захарова, Аллы Де-
мидовой, Юлии Пересильд и других известных мастеров. 
Гендиректор Большого театра Владимир Урин направил на 
имя главы государства собственное послание. У здания «Го-
голь-центра» прошла акция...

Общий тон – «Руки прочь от Художника!». И вот тут-то 
меня терзают смутные сомнения... Если бы речь шла о твор-
честве режиссера – столь же спорном, сколь и талантли-
вом, – обеспокоенность всех этих очень уважаемых людей 
была бы понятна: передел границ дозволенного в искусстве 
идет полным ходом, и возможностей отстаивать право на 
собственную точку зрения у творческого человека остается 
все меньше. Поиск путей для взаимопонимания между ху-
дожником и властью – предмет для отдельного разговора. 
Но как быть с не творческой, а финансовой деятельностью 
учреждений и организаций, руководимых Кириллом Сереб-
ренниковым? Вообще не подходить, не дотрагиваться, что-
бы не поцарапать легкоранимую душу художника? Сказать, 
что 200 млн – вообще не деньги по сравнению с многими 
миллиардами, потраченными на дворцы однокурсниками 
кого надо? 

Кажется, сложный вопрос, но если подумать – совсем 
простой. Да, надо все-таки выяснить, кто украл эти злосчаст-
ные 200 млн рублей, отпущенные «на культуру». Но заодно 
надо бы знать и про многие другие бюджетные миллиарды – 
между прочим, это ведь наши с вами деньги. И пусть тогда 
власть честно объявит общественности: так, мол, и так, вот 
они – творцы, а вот они – мошенники. Правда, иногда эти 
ипостаси совмещаются... 

Хотя, если откровенно, такое мое предположение – чис-
той воды утопия. Как вскричал бы Станиславский, не верю! 
А без этого все напрасно: и уверения высокопоставленных 
силовиков, и страстные слова защитников свободы творче-
ства и вообще правильного устройства жизни. Нет шансов 
друг друга услышать. Говорят на разных языках. И перевод-
чика нет. Т

ИРИНА МАИШЕВА

ЭКОНОМИСТ
– Такой серьезный шаг следует 
предпринимать ближе к 30 годам. 
Вот я сейчас как раз в таком воз-
расте – и вы как в воду глядели: 
собираюсь замуж!

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ

ГОССЛУЖАЩИЙ
– Я вот обратил внимание, что 
в большом городе поздно женят-
ся, а в глубинке, наоборот, ранние 
браки. Для ведения хозяйства 
нужна семья – одному не потя-
нуть.

АНДРЕЙ РОЖКОВ

КУРЬЕР
– Для мужчины лучшее время 
создавать семью – от 35 до 
40 лет, а невесте может быть 
и 20 лет. Браки с большой разни-
цей в возрасте крепче, чем среди 
ровесников.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Уж замуж невтерпеж
Как сообщает ВЦИОМ, россияне стали 

поздно вступать в брак – в 28–30 лет. Мы 

решили спросить молодых москвичей, ка-

кой возраст они считают подходящим для 

создания семьи.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Режиссер 

«Гоголь-

центра» 

так и не 

понял: что 

это было?..

курсы 
валют

$56,0701 (–0,2042)

€63,0116 (+0,0913)

65%
помидорного 
экспорта из 
Турции приходи-
лось на Россию

70%
потребности 
Турции в зерне 
закрывала наша 
страна
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка 

на второе полугодие 2017 года.
Во всех почтовых отделениях России
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Устраивать уличные митинги под видом 
встреч с гражданами запрещает народным депутатам закон, 

принятый Государственной думой 

Новые купюры номиналом 200 и 2000
рублей поступят в денежное обращение с октября 2017 года, 

сообщили в ЦБ

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– Нашу страну – саму 

российскую государ-

ственность – невоз-

можно представить 

без духовного, истори-

ческого опыта Русской 

православной церкви, который передается 

из поколения в поколение через пастырское 

слово.

Денис Мантуров
глава Минпромторга

– В этом году сдается 

первая партия автомо-

билей «Кортеж» в ко-

личестве 14 единиц за-

казчику – Федеральной 

службе охраны. Это ли-

музин, седаны и микроавтобусы.

Владимир Филиппов
председатель ВАК

– Минобрнауки предло-

жило научные степени 

по теологии, в обществе 

назрела такая потреб-

ность. Но вот уже год 

прошел, а у нас нет ни 

одной защиты диссертации по теологии!

Михаил Делягин
директор 

Института проблем 

глобализации

– Сегодня неиспользуе-

мые остатки на счетах 

бюджета – 6,3 трлн руб-

лей. Так что когда го-

ворят, что денег нет, то это по-прежнему 

вранье. Наглое и циничное.

Роман Вильфанд
директор 

Гидрометцентра

– Лето будет. Мы в своих 

картах обозначаем розо-

вым цветом, когда тем-

пература чуть выше или 

близка к норме. А у нас 

сейчас все розовое, так что лето я вижу 

в розовом цвете.

Лев Сосновский
советский 

политический 

деятель

(26 мая 1928 г., 

из письма Троцкому)

– Прочел ваши сообще-

ния о хлебных делах в 

Алма-Ате. Не удивите, дорогой друг. У нас 

в Барнауле и в Семипалатинске хлебные 

хвосты уже вошли в обиход. Хлеб выдают 

только по книжкам и по норме (10 кг на едо-

ка в месяц). Масла нет уже два месяца в этой 

колыбели маслоделия.

Сохраняйте спокойствие и толерантность: возможны новые теракты!

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Ежедневные новости из 

Украины все больше напо-

минают тревожные сводки из 

психбольницы, где пациенты 

соревнуются друг с другом 

в изощренном членовреди-

тельстве. Причем конкурс 

«креативных идей» направлен 

исключительно в одну сторо-

ну: как разорвать связи между 

народами России и Украины.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

К
аких только предложений 

мы не услышали в послед-

ние дни – и введение визо-

вого режима (который на 

самом деле ударит исклю-

чительно по украинцам), и бло-

кировка российских соцсетей и 

полезных интернет-сервисов (ко-

торыми пользуются миллионы 

украинцев), и предание анафеме 

главной бухгалтерской програм-

мы 1С от российских разработчи-

ков (а ведь на ней держится эко-

номическая жизнь Украины)... 

Последняя инициатива тоже 

поражает шизофреническим 

масштабом: власти Украины с 

1 июля планируют полностью 

прекратить железнодорожное 

пассажирское сообщение с Рос-

сией. Лоббируют это смелое 

решение известные персона-

жи – секретарь СНБО Александр 

Турчинов, который прославился 

развязыванием кровавой бойни 

на Донбассе, и спикер Рады Ан-

дрей Парубий, замешанный в от-

стреле людей во время Майдана. 

Кстати, у пана Парубия имеется 

вполне официальная медицин-

ская справка о мучивших его 

с самого детства психических 

отклонениях, поэтому стойкое 

желание «пациента» перекрыть 

до кучи и пассажирское сообще-

ние с Россией особого удивления 

не вызывает.

Впрочем, официальная версия 

готовящейся железнодорожной 

блокады – месть России за то, 

что она поддерживает сообще-

ние между РФ и мятежными ре-

спубликами Донбасса. Еще одно 

объяснение: падение пассажиро-

потока между нашими странами. 

При этом бывший замминистра 

транспорта Украины Александр 

Не каждый поезд довезет до Киева
Зачем Украина планирует обрубить пассажирское сообщение с Россией

На месте 

трагедии. 

День спустя.

•ЭХО•

Взрыв в вестибюле крытой Manchester 

Arena прогремел 22 мая, около 22.30, 

сразу после концерта американской 

звезды Арианы Гранде. Начиненный 

болтами и гайками пояс смертника 

сработал за пределами самой арены – 

в закрытом фойе, уже заполненном 

зрителями, выходившими после шоу. 

Жертвами трагедии стали 22 человека, 

еще 119 ранены, половина тяжело. Сре-

ди погибших большинство подростков, 

в том числе девочка 13 лет. Город, как 

и вся страна, в шоке от разорванных тел 

и моря крови.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

А дальше все как всегда. Премьер-министр 

Тереза Мэй объявила, что возможны новые 

атаки, а потому уровень террористической 

угрозы повышается с «серьезного» до «кри-

тического». Скотленд-Ярд сообщил, что 

под его командованием военные берут под 

охрану «ключевые объекты», в том числе 

Букингемский дворец королевы и резиден-

цию премьер-министра на Даунинг-стрит. 

Военная охрана появилась даже у здания 

посольства РФ в Лондоне. Отменили смену 

почетного караула у Виндзорского замка, 

закрыты обе палаты парламента, отложе-

ны публичные мероприятия. Болельщики 

«Челси» отменили намеченное на воскре-

сенье победное шествие.

Впервые после 2003 года улицы британ-

ской столицы в рамках операции Temperer 

патрулируют 984 военнослужащих с ав-

томатами. В Северной Ирландии тоже 

объявили о появлении дополнительных 

патрулей, но пообещали, что военных в 

форме на улицах не будет (из-за непри-

ятных ассоциаций). На самом деле Скот-

ленд-Ярду нужно высвободить патрульных 

в штатском для массового участия в рас-

следовании. Солдаты в боевой экипировке 

постоят на перекрестках для спокойствия. 

Пока арестовали семь человек в Манчесте-

ре и Нанитоне. Но это еще не все: 8 июня 

у Терезы Мэй выборы в парламент, для ее 

победы нужны наглядные результаты.

За что британец Салман взорвал 
толпу сограждан
Полиция вычислила, что исполнителем 

теракта был 22-летний Салман Абеди – 

родившийся в Великобритании в 1994 

году сын беженцев из Ливии. Парень был 

известен спецслужбам Королевства, так 

как вырос в очень дружной диаспоре ли-

вийцев, заселивших благополучный квар-

тал Манчестера. Его отец Рамадан Абеди 

в 2001-м участвовал в рядах боевиков из 

Libyan Islamic Fighting Group в «революции» 

против лидера Джамахирии. В 2004 году 

LIFG присягнула «Аль-Каиде», и Госдеп 

США записал ее в террористические. Но 

отцу будущего смертника дали спокойно 

укрыться дома в Англии, где ждали жена 

и четверо детей. После убийства Каддафи 

он уехал в Бенгази.

А вот сыновья – старший Исмаил и сред-

ний Салман – прикипели к Англии. Стар-

шего брата, учителя Корана в местном ме-

дресе, сейчас арестовали по подозрению в 

причастности к взрыву на концерте. Салман 

ходил в приличную школу Burnage Academy 

for Boys и потом поступил в Салфордский 

университет, который, правда, вскоре бро-

сил, чтобы пойти работать в булочную. По 

свидетельству приятелей, был любителем 

покурить «травку» и большим фанатом 

«Манчестер Юнайтед». Как все, словом.

Как же Абеди из тихого пекаря стал 

убийцей сверстников? Ответ дружков: 

он с пол-оборота велся на всякую чушь и 

навещал папу в Ливии, откуда вернулся 

замкнутый, с одноклассниками общение 

завязал. Похоже, Салмана завербовали и 

уговорили стать «мулом» (на языке терро-

ристов), так как бомбу с очень мощной на-

чинкой ему делал профессионал. А значит, 

считает полиция, он – лишь винтик сети 

джихада в Британии.

Террористом снова оказался «мусуль-

манин, рожденный в Великобритании, 

который радикализировался, параллельно 

наслаждаясь свободами западного обще-

ства», – возмущена The Wall Street Journal. 

Издание предлагает решать проблему 

терроризма «там, где ее корни – в мусуль-

манских общинах, живущих в изоляции 

от основной части общества в крупных 

городах, – Манчестере, Париже и Брюссе-

ле. Мусульманам придется взять на себя 

конечную ответственность за искоренение 

радикалов в своей среде».

Все надежды на толерантность...
Надо сказать, обыденная реакция бри-

танского правительства и других еврору-

ководителей на кровавый теракт в Ман-

честере вызвала глубокое раздражение 

специалистов в сфере борьбы с террором. 

The Washington Times прямо указывает на 

то, что Европа зачем-то упорно отрицает 

угрозу исламского терроризма. Например, 

лондонский мэр Садик Хан в стремлении 

успокоить сограждан договорился до того, 

что терроризм – это часть городской жиз-

ни...

Газета цитирует эксперта American 

Enterprise Institute. «Политический класс 

находится в состоянии отрицания, что 

по-прежнему ограничивает возможности 

профессионалов в области безопасности 

решать проблему радикализма доморо-

щенных рекрутов джихада. Европейские 

лидеры слишком робки, чтобы посадить 

их в тюрьму и выбросить ключ. Европа – 

это плодородная почва для укоренения 

радикализма... Европейцы продолжают 

принимать у себя огромное количество 

мусульман и делают вид, что отнюдь не 

приносят джихад, хаос и кровопролитие 

себе и своим детям. Но это именно так», – 

заключает эксперт The Washington Times.

Британская же пресса пытается пред-

лагать сохранить мультикультурализм и 

открытость назло врагам. The Times счи-

тает, что «цивилизация способна одержать 

победу в асимметричной войне с терро-

ристами». Три щита цивилизации – это 

«разведданные спецслужб», «стойкость 

граждан, которые не дают террористам 

себя запугать», «твердое стремление вы-

борных лидеров уберечь ценности, нена-

вистные террористам». «В итоге только 

толерантность обнажит банальность фун-

даментализма, а открытость гарантирует, 

что экстремистам будет негде укрыться», – 

дает политкорректный рецепт The Times.

Американцы сливают секреты 
англичан
Циничная Bild сообщает со ссылкой на се-

кретный доклад европейских спецслужб, 

что по состоянию на апрель 2017 года 

6,66 млн беженцев в средиземноморских 

странах ждут возможности прорваться в 

Европу. Комментарий газеты к трагедии в 

Манчестере: «Сегодня Европа переживает 

волну террора – и мы находимся в самом 

начале этой волны. Поражение ИГИЛ в 

Сирии и Ираке может увеличить терро-

ристическую опасность».

Цитируемый Bild советник израильских 

спецслужб Арье Шаликар уверен, что «Ев-

ропа слишком вялая и брезгливая в вопро-

сах борьбы с терроризмом. Евросоюзу, и в 

особенности Германии, надо делать зна-

чительно больше».

Лондонская The Guardian выяснила, что 

американские партнеры в очередной раз 

слили своей прессе полученное от англичан 

неразглашаемое до поры имя смертника. 

Салман Абеди был тут же назван автором 

покушения в репортажах заокеанских СМИ 

со ссылкой на «американских чиновников», 

хотя британские коллеги своим информа-

ции не дали. Новое разглашение секретов 

усилило опасения по поводу утечек из ад-

министрации Дональда Трампа. В итоге 

10 тысяч журналистов рванулись к дому 

бомбиста, за которым полиция тайно на-

блюдала. The Guardian сомневается, что 

в будущем союзники США будут также 

охотно делиться с ними разведданными.  Т

Ростислав ИЩЕНКО 
президент Центра системного 

анализа и прогнозирования 

– Для Украины принципиально важен 
разрыв связей с Россией еще и для 
того, чтобы не сравнивали. У многих 
россиян жизнь тоже не сахар. Но когда 
миллионы украинцев отправляются на 
работу в Россию и сравнивают ситуа-
цию там и тут, то сравнение явно не в 
пользу киевского режима. А фактически 
они стимулируют, чтобы народ уезжал 
навсегда. Простой пример: десятки 
лет на Российском Севере вахтовым 
методом работали нефтяники и газо-
вики с Западной Украины. Всех все 
устраивало. Но когда только возникли 
разговоры о возможном введении виз 
между Россией и Украиной, эти люди по-
бежали получать российское граждан-
ство, потому что работа в России – их 
единственный источник существования. 

Вряд ли их пригласят в какой-нибудь 
«Шелл» добывать нефть в Мексикан-
ском заливе. И это тоже устраивает рос-
сийские компании, которые получают 
квалифицированных специалистов, и 
они теперь точно будут постоянно у них 
работать. То есть сейчас Украина как бы 
дает понять тем, кто колебался и думал, 
чтобы они делали окончательный вы-
бор. Если уедут в Россию – скатертью 
дорога. А вот те, кто остался, – с теми 
теперь можно делать все что угодно. 

Александр АБРОСИМОВ 
председатель свободного 

профсоюза Харьковского 

вагонного участка

– Среди наших работников к планам 
перекрыть пассажирское сообще-
ние с Россией отношение самое от-
рицательное. Особенно это ударит по 
харьковским железнодорожникам: до 

Львова у нас свыше 1000 км, а до Бел-
города – 70. Между нашими регионами 
очень тесные узы. Если Львов больше 
общается с Польшей и Венгрией, то 
мы общаемся с Белгородом, Курском, 
Орлом – у нас тут и родственные связи, 
и никакого языкового барьера. Массы 
людей едут поездами на заработки 
в Россию, причем с той же Западной 
Украины едут не меньше, чем из Харь-
кова. Если они закроют сообщение, то 
просто отнимут работу у людей. Только 
на Харьковском вагонном участке тру-
дятся больше 3 тысяч человек. А сколь-
ко таких же в Киеве, Одессе, Львове 
и других городах... Куда они всех этих 
людей денут? Крым сегодня закрыт, 
на Львовском направлении составов 
и так хватает, а в Европу наши вагоны 
просто не пустят. То есть наших желез-
нодорожников лишают последнего 
куска хлеба... 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Лондонский 
мэр Садик Хан 
в стремлении 
успокоить сограждан 
договорился до того, 
что терроризм – это 
часть городской 
жизни…

Кава признает, что пассажирские 

перевозки для железнодорожни-

ков Украины очень выгодны – 

они осуществляются составами 

и бригадами украинского фор-

мирования, а цена на билеты в 

4 раза выше внутриукраинского 

тарифа.

Напомним, что из Украины в 

Россию сегодня ходят 19 поез-

дов, на обслуживании которых 

трудятся тысячи украинцев, да 

и пользуются поездами в пода-

вляющем большинстве жители 

Незалежной. Россияне по воз-

можности стараются вообще 

не соваться на территорию, где 

правят паны парубии и им по-

добные. 

В случае отмены всех пасса-

жирских поездов можно предпо-

ложить резкий взлет нелегальных 

приграничных автобусных пере-

возок из страны в страну. Ну и, 

конечно же, провозглашенная в 

Киеве идея уже вызвала тихий 

праздник у белорусских железно-

дорожников, которые получают 

свободный от конкурентов ры-

нок пассажирских перевозок из 

Украины в Россию через Белорус-

сию. Крюк небольшой, а против 

Минска киевские «креативщики» 

в крестовый поход пока не собра-

лись. 

То, что в результате очеред-

ной затеи пострадают интересы 

украинских граждан, киевскую 

власть особо не волнует. Как зая-

вили представители «Блока Петра 

Порошенко», «любое обострение 

отношений с Россией, будь то от-

ключение соцсетей, прекращение 

железнодорожного сообщения 

или перспектива введения виз, 

поднимают рейтинг президента 

в глазах патриотически настро-

енного электората». 

То есть чем хуже, тем лучше.  Т

Вчера Верховная 
рада Украины 
дала определение 
национальным видам 
спорта и причислила 
к ним гопак. Осталось 
ввести уголовную 
ответственность 
за исполнение 
камаринского...
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По самые помидоры

Купить билет за полцены – и улететь
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Дальневосточникам все больше нра-

вится летать. Этой весной отечествен-

ные авиакомпании им продали более 

310 тысяч билетов в рамках програм-

мы субсидирования воздушных пере-

возок. Росавиация сообщила, что до 

конца года планируется перевезти 

почти 450 тысяч авиапассажиров, на 

что из федерального бюджета выде-

лено 2,9 млрд рублей. Но, в отличие от 

Крыма и Калининграда, купить билет 

за полцены могут не все жители Даль-

него Востока.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Субсидированные рейсы начали выпол-

няться с 1 апреля и продлятся до 31 октя-

бря. В программе льготных воздушных 

перевозок участвуют «АЛРОСА», «Аэро-

флот», «ВИМ-АВИА», «Икар», «Нордстар», 

«Северный ветер», S7, «Уральские авиа-

линии», «ЮТэйр» и «Якутия». Только за 

прошлый месяц они перевезли по специ-

альному тарифу свыше 44 тысяч пассажи-

ров. В среднем каждый из них сэкономил 

на покупке билета примерно 6,6 тысячи 

рублей. География самых востребованных 

маршрутов традиционна: из Москвы во 

Владивосток, Петропавловск-Камчатский, 

Южно-Сахалинск, Хабаровск, Якутск и 

Магадан. Дотируются и перевозки в Кали-

нинград из Москвы и Санкт-Петербурга, 

не исключено и появление маршрутов в 

рамках расширения программы в Сочи, 

Мурманск, Екатеринбург и Архангельск, 

а также из ряда регионов в Симферополь.

Что конкретно предлагается льготни-

кам? Специальный авиабилет в размере 

50% от средней стоимости коммерческого 

тарифа имеет целевой характер. Он рас-

пространяется на всю молодежь в возрасте 

до 23 лет и на пенсионеров. Выделена для 

льгот и особая категория – инвалиды I груп-

пы, сопровождающие их лица, а также все 

Намерен присоеди-

ниться к ним и Иран – 

его четыре завода уже 

прошли лицензирование.

Желающих стать поставщиком 

продуктов в Россию предоста-

точно, ибо это очень выгодный 

бизнес. Молоко, как и хлеб, кар-

тофель, – товары первой необхо-

димости, от которых не могут от-

казаться все слои населения. Его 

доля в потребительской корзине 

(в зависимости от региона) – 20–

30%. Поэтому даже в кризисное 

время спрос уменьшился всего 

на 4–5%. Но вот структура поку-

пок заметно изменилась: вместо 

сыра, масла, творога россияне 

теперь больше покупают цель-

номолочной продукции. Но и на 

нее цены преодолевают рекорд за 

рекордом. Их официальный рост 

вдвое обогнал официальную же 

продовольственную инфляцию 

и составил 9%. Это в среднем: 

сливочное масло подорожало на 

18%, творог и сыр – на 11–12%.

Как результат – произошло еще 

одно замещение : качественных 

продуктов на некачественные, 

суррогатные подделки. Главным 

ориентиром для большинства по-

купателей стала цена изделия. 

Фальсификаты, естественно, де-

шевле натуральных продуктов, 

хотя выглядят одинаково, если не 

заманчивее. И Росстат включает 

их в одну статистику.

Сумма всех этих слагаемых: 

россиянин выпивает на треть 

меньше молока, чем средний ев-

ропеец, а платит за него на треть 

больше, хотя оно и менее каче-

ственное. Это и несправедливо, 

и экономически неоправданно.

По данным Счетной палаты, 

если по объему производства 

молока Россия – шестая в мире, 

то по производству на душу на-

селения – 10-я, причем по его им-

порту – 2-я (вслед за Китаем). Она 

единственная из первой десятки 

стран-лидеров снижает надои по-

следние 30 лет. За постсоветские 

годы общий надой в стране со-

кратился в 1,7 раза. Сегодня на 

душу российского населения 

производится 210 килограммов 

в год, в Казахстане – 299, в Бело-

руссии – 701.

На этом фоне сельскохозяй-

ственный министр продолжа-

ет делать громкие заявления 

о грядущем взлете молочной 

отрасли. И не только молочной. 

На II Всероссийском форуме про-

с. 1

7,3 
млрд
рублей 
составила 
общая сумма, 
выделенная 
государством на 
субсидирование 
авиаперевозок 

460 млрд долларов достигло состояние
200 крупнейших бизнесменов планеты. По данным Forbes, за год 

они разбогатели почти на 100 млрд долларов

Новый российский Ка-62 совершил первый 
испытательный полет на летно-испытательной станции Арсеньевской 

авиационной компании «Прогресс» холдинга «Вертолеты России»
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Дмитрий Мирошниченко
экономист

– Как научиться плавать без 
воды? Знания о деньгах по-
являются, когда пройден путь 
проб и ошибок. Если деньги 
есть, то вы думаете, куда их 
выгодно вложить. Если про-
горели с кредитом, то начина-
ете понимать, что такое пени 
и просрочка. Но подавляющее 
большинство таких планов 
не строят, для них главное – 
дотянуть до получки. А суще-
ствующие госпрограммы по 
финансовой грамотности – 
лишь освоение бюджета, их 
эффективность низка.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– А кто в финансах разбира-
ется – может быть, Силуанов 
или Набиуллина? Правитель-
ство в своей деятельности – 
от определения валютного 
курса до подсчета доходов – 
исходит из заведомо ложных 
концепций. А вот простые 
люди, даже если их считают 
финансово неграмотными, 
на своем бытовом уровне все 
прекрасно понимают. И не-
смотря на творящееся вокруг 
безобразие, спокойно рабо-
тают и никому свои деньги не 
доверяют.

Антон Носик
блогер

– Уровень любой грамотности 

проверяется экзаменами, 
а не опросами общественного 
мнения. При оценке собствен-
ных знаний людям часто свой-
ственно их переоценивать. 
С другой стороны, уровень 
финансовой грамотности 
масс не обязан быть высоким. 
Для инвестирования нако-
плений в разные финансовые 
инструменты существуют спе-
циально обученные люди. Что 
до меня, то я деньги считать 
умею. Потому что вырос при 
советской власти, когда их 
было мало и  каждый рубль 
надо было заработать. Жизнь 
учила разным вариантам – 
я получал уроки. Это самый 
правильный путь познания.

Михаил Аншаков
глава Общества защиты 

прав потребителей

– Да, наши люди предпочита-
ют не связываться с рынком 
финансовых услуг. А почему? 
Нет пропаганды финансовых 
знаний, толкового препода-
вания. Огромная вина лежит 
на банках, компаниях микро-
кредитования. Массовыми 
обманами потребителей 
они создают негативный 
фон и реакцию отторжения. 
И только в третью очередь 
виноваты простые граждане: 
надеются на авось, не всегда 
думают на два шага вперед.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Вы деньги считаете?
Каждый пятый россиянин считает себя финансово 

безграмотным. Каждый десятый заявил, что ставит 

подпись, не читая финансового договора. А еще четверть 

сограждан подписывают документ, не понимая сути. Такие 

выводы представили специалисты НИУ ВШЭ.

ВОПРОС «ТРУДА»

Любопытными данными поделился 
Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения. Социологи выясни-
ли, что российская молодежь больше 
всего ценит хорошие заработки, ста-
бильность и карьеру. Практически не 
осталось романтиков, мечтающих от-
крывать иные миры или ехать на край 
земли за туманом и за запахом тайги.

Социологи ВЦИОМа проводили 
исследование среди молодых людей 
в возрасте от 18 до 34 лет. Чаще всего 
участники опроса признавались, что 
в жизни для них важнее всего хорошие 
заработки и достойное материальное 
положение (15%). Второй по популярно-
сти ответ – «порядок и стабильность» – 
набрал 11% голосов, а замкнула тройку 
с результатом в 8% «возможность 
самореализации». При этом такие 
понятия, как патриотизм и уважение 
окружающих, имели значение для 4 
и 3% респондентов соответственно. 
Показательно, что чем ближе человек 
к зрелому возрасту, тем важнее для не-
го материальные ценности, а возмож-
ность самореализации занимает уже 
одно из последних мест в списке при-
оритетов. То есть злоба дня заставляет 
спуститься с небес на землю.

В чем причина тотальной меркан-
тилизации поколения лихих 90-х и 
относительно благополучных нулевых? 
Доминирующие ценности обусловлены 
окружающей действительностью. Если 
взять данные по среднему доходу и 
уровню безработицы среди молодежи, 
то становится понятно, почему ее по 
мере взросления все больше волнует 
финансовый вопрос.

Начнем с зарплаты. По данным 
крупнейшего рекрутингового агент-
ства страны, самые большие зарплаты 
сейчас у молодых специалистов в сто-
лице – около 30 тысяч рублей. Это на 
20% меньше среднестатистического 
показателя. В провинции ситуация 
еще более суровая: во многих регио-
нах выпускникам вузов предлагают не 
больше 15–17 тысяч рублей в месяц. 
Относительно благополучны Санкт-
Петербург и Сочи, где зарплаты на 20% 
ниже московских.

Теперь по конкретным специаль-
ностям. Перспективнее всего с финан-
совой точки зрения начинать карьеру 
разработчикам программных продук-
тов и проектировщикам. Столичные 
работодатели готовы грамотному 
специалисту без соответствующего 
опыта предложить первый в жизни 
оклад от 50 до 55 тысяч рублей. Чуть 
меньше платят финансистам и специ-
алистам по развитию бизнеса (45–50 
тысяч), заметно хуже – менеджерам 

по продажам, начинающим юристам и 
специалистам по подбору персонала: 
тут ни один работодатель не назначит 
на старте карьеры оклад выше 35 ты-
сяч рублей. В регионах, как правило, 
цифра вдвое меньше.

Но это еще полбеды, потому что да-
же низкооплачиваемую работу найти 
все труднее. Если в 2014–2015 годах 
персонал в возрасте от 18 до 34 лет 
пользовался повышенным спросом, 
то сегодня этот тренд на рынке труда 
иссяк. Очень простое объяснение: 
в начале кризиса работодатели пыта-
лись оптимизировать расходы за счет 
увольнения опытных специалистов и 
найма работников без опыта и с гораз-
до более низкими зарплатными ожи-
даниями. Однако быстро убедились, 
что просто нет времени на взращива-
ние молодых кадров и в кризис нужны 
работники, которые могут без раскач-
ки давать результат здесь и сейчас. В 
итоге уровень безработицы в России 
среди выпускников школ сейчас со-
ставляет 25–30%, а для пытающихся 
трудоустроиться в возрасте 20–24 
лет – 15%.

Больше всего вакансий разме-
щается в столичном регионе. Далее 
практически с трехкратным отрывом 
идут Приволжский и Центральный 
федеральные округа. Сложнее всего 
трудоустроиться на Кавказе и в Сиби-
ри, где на молодежь ориентировано не 
более 6% всех открытых вакансий. А 
в целом по стране объявлений «пред-
лагается работа» в I квартале было на 
20% меньше, чем три года назад.

Вот и скажите, можно ли в таких 
условиях не думать о деньгах и за-
втрашнем дне? По мне, так было бы 
странно, если бы молодые люди этого 
не делали. Впрочем, невостребован-
ности молодого поколения на рынке 
труда во многом поспособствовали ву-
зы, которые выпускают специалистов 
с навыками и знаниями, категориче-
ски не устраивающими работодателей. 
Об этом в рамках VI Абалкинских 
чтений в РЭУ имени Плеханова сооб-
щила директор департамента оплаты 
труда, трудовых отношений и социаль-
ного партнерства Минтруда Марина 
Маслова. По данным «Плехановки», 
70% обладателей дипломов вынуж-
дены доучиваться на рабочем месте 
за счет работодателя. И в этом, как 
мне кажется, кроется разгадка. Одни 
снизили уровень требовательности 
к студентам, а другие напрочь забыли 
пословицу о том, что тяжело в учении, 
но легко в бою.   Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Молодежь пошла 
меркантильная

КАДРЫ

Россиянин 
выпивает на 
треть мень-
ше молока, 
чем средний 
европеец, 
а платит за 
него на треть 
больше, хотя 
оно и менее 
качественное

инвалиды с детства. Кроме того, в рамках 

региональной программы предусмотрено 

субсидирование авиаперевозок еще девяти 

направлений, расположенных в пределах 

Дальневосточного федерального округа.

В связи с господдержкой наметился 

всплеск интереса населения к полетам. 

В Росавиации подсчитали, что в тече-

ние года авиабилеты со скидками купят 

769,5 тысячи пассажиров. Кроме полетов 

на Дальний Восток, в Крым и Калининград 

субсидируются еще 112 региональных 

маршрутов. В этом году общая сумма, вы-

деленная на эти цели из бюджета, составля-

ет 7,3 млрд рублей. К примеру, в Удмуртии 

льготная программа распространяется на 

девять направлений, среди которых Пенза, 

Самара, Нижний Новгород, Уфа. А еще за 

счет регионального бюджета субсидиру-

ются маршруты в Киров, Екатеринбург, 

Пермь, Казань и Бугульму.

Но речь пока не идет о сети маршрутов, 

существовавшей в советское время. Как 

считает гендиректор Ассоциации аэропор-

тов гражданской авиации России и стран 

СНГ Виктор ГОРБАЧЕВ, для расширения 

географии полетов потребовалось бы вос-

становить сотни региональных воздуш-

ных гаваней. В России сегодня осталось 

232 аэропорта – меньше, чем на Аляске. 

Причем программы субсидирования авиа-

перелетов на состоянии наземных служб 

практически не сказываются. Эти средства 

приходят не в начале года, а ближе к концу 

лета, когда с учетом климатических усло-

вий страны их уже невозможно освоить.

Сокращение числа аэропортов про-

должается, причем в основном за счет 

отдаленных районов, которые занимают 

большую часть территории страны. Экс-

перты подсчитали, что сегодня около 

20 млн жителей Сибири вынуждены об-

ходиться без услуг гражданской авиации. 

А ведь это еще и проблема безопасности 

полетов, поскольку на сотни километров 

нет аэродромов, куда бы мог приземлиться 

лайнер в случае форс-мажора. При этом в 

преддверии чемпионата мира по футбо-

лу 256 млрд рублей выделено на развитие 

аэропортов, в том числе на модернизацию 

объектов инфраструктуры. Но не поддается 

объяснению решение о строительстве в 

Шереметьево третьей взлетно-посадоч-

ной полосы, которая обойдется бюджету 

дороже, чем пресловутая «Зенит-Арена». 

По мнению авиационных специалистов, 

расширения объемов полетов там нет и 

не предвидится. Кстати, вот уже 20 лет в 

Великобритании обсуждается вопрос о 

строительстве третьей полосы в Хитроу, 

крупнейшем европейском авиаузле. Про-

тив насмерть стоят экологи, ведь ее экс-

плуатация принесет шум, загрязнение и, 

соответственно, ухудшит качество жизни 

местных жителей.

В общем, стоит порадоваться за компа-

нии, участвующие в программе субсиди-

рования перевозок, как и за воспользовав-

шихся их услугами пассажиров. Правда, 

не за всех – тем, кто отрезан от Большой 

земли авиасообщением, остается только 

посочувствовать… Т

довольственной безопасности 

Александр Ткачев заявил о вы-

соком потенциале России в пла-

не производства органических 

продуктов (выращенные есте-

ственным путем, без синтети-

ческих пестицидов, регуляторов 

роста и любой другой химии). 

«Наша страна в данной нише 

может занять до 10–15% миро-

вого рынка органических про-

дуктов», – пообещал российский 

министр. Его ничуть не смутило, 

что ныне российская доля в этой 

нише – это около 0,2% мирового 

рынка органических продуктов. 

А рентабельность сельского хо-

зяйства в нашей стране держит-

ся на уровне от минус 5 до 0% 

(цифры прозвучали на том же 

форуме).

Один из выступавших в ответ 

напомнил, что производство 

органик – это «всегда в два раза 

больше усилий и в два раза мень-

ший результат». И потому «было 

бы разумным ожидать, что при-

оритетными у власти должны 

были бы быть поиск и внедрение 

методов растениеводства, при 

которых растут рентабельность 

сельхозпроизводства, восстанов-

ление плодородия почв, а также 

качества пищи». Но эти резоны 

не услышали.

А пока наши большие и ма-

ленькие начальники упражня-

ются в запретах и разрешени-

ях, изобретении новых путей 

к оставленным вершинам и т. д., 

страна и население живут все 

хуже. Оптовые цены на отече-

ственные помидоры на 20–30% 

выше, чем на турецкие (данные 

Национального плодоовощного 

союза), как и на молочные про-

дукты (см. цифры выше). Пере-

числение по другим продуктам 

и товарам можно продолжать 

очень долго.

А излюбленное «ручное управ-

ление» российским бизнесом при-

водит к печальным результатам. 

По оценкам НИУ ВШЭ, издержки 

государства на контрольные ме-

роприятия составляют 1,5% ВВП, 

нагрузка на бизнес от соблюде-

ния избыточных требований – 6% 

ВВП. Сегодня, 26 мая, в День пред-

принимателя бизнес-омбудсмен 

Борис Титов представит свой 

ежегодный доклад о проблемах в 

сфере защиты прав предпринима-

телей. Накануне он уже сообщил 

журналистам, что доклад «стал 

более обширным – если год назад 

мы обращали внимание власти на 

231 проблему бизнеса, то сейчас 

их уже 269».

Поневоле вспоминается, что 

в нынешнем феврале на Сочин-

ском экономическом форуме 

известный предприниматель 

Давид Якобашвили предло-

жил: «Давайте ослабим вожжи. 

Люди, собравшиеся здесь, – хотя 

бы только люди, собравшиеся 

здесь, – если ослабить вожжи, 

стопроцентно решат все вопро-

сы…» Т
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сатного месторождения с теку-

щими извлекаемыми запасами 

в 173 млн т нефти и газового 

конденсата и 115 млрд кубомет-

ров газа. По мнению главы «Рос-

нефти», реализация проекта по 

вхождению корпорации Beijing 

Gas в предприятие «Верхнечонск-

нефтегаз» открывает широкие 

возможности по развитию со-

трудничества в сфере поставок 

«Роснефтью» природного газа в 

Китай. «Роснефть» и Beijing Gas, – 

отмечает Сечин, – рассмат ривают 

варианты развития комплекс-

ного сотрудничества в регионе 

Восточной Сибири и на Даль-

нем Востоке, предполагающего 

геологоразведку углеводородов, 

разработку месторождений, до-

бычу и реализацию газа. Стороны 

также анализируют возможности 

совместной работы в сфере рас-

ширения использования газомо-

торного топлива». 

Объясняя устойчивость рос-

сийской нефтяной отрасли к 

ценовым шокам, Игорь Сечин 

заявляет, что причинами этого 

феномена являются «масштаб 

и высокое качество российских 

ресурсов углеводородов, разви-

тая инфраструктура обеспечения 

поставок, многолетние традиции 

подготовки отраслевых кадров и 

хорошая инженерная школа». На 

основе этих предпосылок россий-

ские нефтяные компании обеспе-

чивают один из минимальных в 

мире уровней удельных расходов 

на разработку запасов. В «Роснеф-

ти» сегодня это до 2,5 доллара за 

баррель.

«В России подготовлены и реа-

лизуются крупные экономически 

привлекательные новые проек-

ты, – говорится в докладе, – в то 

время как большинство зарубеж-

ных публичных и национальных 

компаний сокращают капиталь-

ные затраты и вынуждены пере-

сматривать портфели проектов в 

связи с отсутствием эффективных 

объектов для инвестиций в скла-

дывающихся ценовых условиях».

В заключении доклада Сечин 

отмечает, что «Роснефть» готова 

предоставить китайским парт-

нерам дополнительные воз-

можности для существенного 

расширения сотрудничества в 

проектах по освоению перспек-

тивных месторождений нефти 

и газа на шельфе. Он также об-

ращает внимание, что за послед-

ние годы, уже в условиях санк-

ций, «Роснефть» выполнила на 

арктическом шельфе большой 

объем сейсмических исследова-

ний и открыла свыше 120 новых 

перспективных структур, создав 

тем самым очень хорошие усло-

вия для подтверждения крупных 

промышленных открытий». 

«В ближайшее десятилетие 

максимальные перспективы 

связаны с эффективным исполь-

зованием нашей уникальной 

ресурсной базы традиционной 

нефти, в том числе в районах со 

сложившейся инфраструктурой 

в Западной Сибири, – говорится 

в докладе. – Только у «Роснефти» 
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Доступ к бесконтактному сервису платежей Android Pay получили клиенты
сети автозаправочных комплексов под брендами «Роснефть», ТНК, ВР и «Башнефть», оператором которых является ПАО «НК «Роснефть». 

Теперь оплачивать покупки и заправлять автомобиль можно с помощью смартфона

•ПАРТНЕРСТВО•

На прошлой неделе состоялось 

турне главы «Роснефти» Игоря 

Сечина, в ходе которого он 

побывал в Китае, встретился 

в Сочи с итальянскими парт-

нерами «Роснефти» и открыл 

офис Rosneft Deutschland 

в Берлине. Такая география 

бизнеса говорит о том, что 

компания придерживается 

многовекторного подхода 

в своем развитии. 

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Один пояс – одна нефть 
В КНР «Роснефть» подписала Со-

глашение о создании Совместно-

го координационного комитета 

с китайской CNPC. Этот новый 

институт будет содействовать 

реализации договоренностей, 

достигнутых ранее между ком-

паниями, и продвижению про-

ектов сотрудничества по таким 

стратегическим направлениям, 

как долгосрочные поставки нефти 

и развитие СПГ-проектов, развед-

ка и разработка нефтегазовых ме-

сторождений, нефтепереработка, 

производство оборудования, на-

учно-технические исследования.

В рамках форума «Один пояс – 

один путь» состоялся круглый 

стол по вопросам энергетики, 

организованный CNPC. На меро-

приятии был представлен доклад 

Игоря Сечина «Взаимодействие 

в энергетической и финансовой 

сферах».

В настоящее время Китай яв-

ляется крупнейшим торговым 

парт нером России, а РФ – одним 

из основных поставщиков энер-

горесурсов в КНР. «В 2016 году 

Россия заняла первое место по 

объему поставок сырой нефти в 

Китай, обеспечив почти 14% ки-

тайского импорта. В структуре 

экспорта российской нефти доля 

Китая в прошлом году достигла 

20,6%, что сделало его нашим 

ключевым торговым партнером в 

этой сфере, – говорится в докладе 

главы «Роснефти». – В I квартале 

2017 года объем поставок рос-

сийской нефти в Китай увели-

чился еще на 12% относительно 

I квартала 2016 года. «Роснефть» 

и CNPC как крупнейшие нацио-

нальные нефтегазовые компании 

традиционно занимают лидиру-

ющие позиции в энергодиалоге, – 

отмечает Игорь Сечин. – По ито-

гам прошлого года «Роснефть» 

поставила в Китай 34,5 млн т 

нефти – вдвое больше, чем тре-

мя годами ранее. Сейчас каждая 

десятая тонна импортируемой 

Китаем нефти поставляется 

«Роснефтью». Такие результаты 

были бы невозможны без наше-

го партнерства с CNPC, которая 

приобретает 80% всей нефти, по-

ставляемой «Роснефтью» в КНР».

В этом году «Роснефть» намере-

на поставить в Китай 36,4 млн т, 

или около 730 тысяч баррелей в 

день, нефти, исходя из заплани-

рованного расширения контрак-

тов на поставку и прогнозов объе-

ма спотовых продаж. «В этом году 

планируется поставить 30 млн т 

в рамках долгосрочных контрак-

тов», – сообщила компания агент-

ству Platts, добавив, что спотовые 

поставки по тендерам за первые 

три месяца 2017 года достигли 

1,6 млн т. С условием сохранения 

объемов на протяжении следую-

щих месяцев спотовые поставки 

составят 6,4 млн т. 

В I квартале 2017 года по-

ставки «Роснефти» китайской 

CNPC выросли на 7% в годовом 

исчислении, при этом они осу-

ществлялись через трубопровод 

Сковородино – Мохэ, из тихо-

океанского порта Козьмино или 

через Казахстан, сообщает НК. 

«Кроме того, компания экспорти-

рует нефть в Китай через между-

народных трейдеров из Козьмино 

и порт в Новороссийске», – доба-

вили представители «Роснефти». 

В прошлом году «Роснефть» по-

ставила в Китай 34,5 млн т нефти, 

что на 13,5% больше в годовом 

исчислении. Около 80% объемов 

экспорта приходится на постав-

ки по долгосрочным контрактам 

(27,4 млн т), остальное было до-

ставлено «с помощью железнодо-

рожных перевозок, а также через 

порты Козьмино, Новороссийск 

Окна в Азию и в Европу
«Роснефть» продвигает перспективные проекты на евразийском пространстве от Пекина до Берлина
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и Де-Кастри», – сообщает «Рос-

нефть».

«Роснефть» стремится к углуб-

лению сотрудничества с Кита-

ем, работая на энергетических 

рынках и создавая межгосудар-

ственные вертикально интегри-

рованные цепочки, в том числе 

предполагающие взаимные ин-

вестиции и совместные проекты 

в таких сферах, как разработка 

технологий, сервис, поставки 

оборудования. Только такие от-

ношения способны обеспечить 

энергетические интересы России 

и Китая не на пять или 15 лет, а на 

долгие десятилетия. 

Китайский интеграл 
Важным примером межгосудар-

ственной вертикальной интегра-

ции Сечин считает проект по 

строительству Тяньцзиньского 

НПЗ, который «Роснефть» реали-

зует в партнерстве с компанией 

CNPC. В докладе отмечается боль-

шой потенциал совместных про-

ектов в сфере нефтегазохимии, 

свидетельством чему служит 

продуктивное взаимодействие 

«Роснефти» с китайской нацио-

нальной химической корпо-

рацией ChemChina по проекту 

строительства Восточной нефте-

химической компании (ВНХК), 

а также с компанией Sinopec по 

проекту строительства высоко-

технологичного многопродук-

тового комплекса в Богучанах.

Игорь Сечин также подчер-

кивает эффективное развитие 

сотрудничества с китайскими 

доказанные запасы составляют 

29,8 млрд баррелей, что и без рас-

ширения этой базы обеспечива-

ет наше развитие на горизонте 

20 лет».

Большие перспективы связа-

ны также с разведкой и добычей 

углеводородов в близких к Китаю 

районах Восточной Сибири, Яку-

тии и на шельфе Охотского моря. 

По оценке главы «Роснефти», до-

быча нефти и газового конден-

сата на Востоке России достигла 

в прошлом году 68,7 млн т в год, 

увеличившись за 5 лет на 39%. 

«В целом, – резюмирует Сечин, – 

мы идем на открытие нашей ре-

сурсной базы, привлекаем ино-

странных партнеров как для 

разделения рисков, так и для 

усиления и развития отраслевых 

технологических компетенций».

Итальянцы в России
На следующий день после окон-

чания форума в Китае в Сочи 

прибыла с визитом итальянская 

правительственная делегация во 

главе с премьером Паоло Дженти-

лони. В ходе этого мероприятия 

«Роснефть», безусловно, играла 

ключевую роль среди российских 

компаний. С итальянской Eni ей 

удалось подписать соглашение 

о расширении сотрудничества в 

сфере нефтепереработки, трей-

динга и добычи углеводородов. 

Документ закрепляет также 

ранее оформленные договорен-

ности компаний по бурению по-

исковых скважин в рамках со-

вместных проектов в акваториях 

Черного и Баренцева морей. Это 

еще раз подтверждает перспек-

тивность совместной деятель-

ности по разработке морского 

шельфа. В ближайшее время 

«Роснефть» планирует вместе 

с Eni начать бурение скважи-

ны на Западно-Черноморском 

лицензионном участке. Кроме 

того, стороны рассмотрят даль-

нейшее расширение междуна-

родного сотрудничества, в том 

числе в рамках проекта «Зохр» 

на шельфе Египта, а также пер-

спективы совместных поставок 

нефтепродуктов в эту страну. 

Корпорация Eni – один из 

стратегических партнеров «Рос-

нефти». Компания стремится 

расширить сотрудничество с 

ней практически по всей техно-

логической цепочке: в геологораз-

ведке, добыче, нефтепереработке 

и развитии технологий. И как 

отмечал в прошлом году Игорь 

Сечин в интервью итальянско-

му изданию Il Sole 24 , «со време-

нем «Роснефти» удастся вопло-

тить в жизнь мечты основателя 

Eni Энрико Маттеи – об участии 

итальянской компании в мас-

штабных добычных проектах на 

территории России». Еще в апреле 

2012 года «Роснефть» и Eni подпи-

сали Соглашение о комплексном 

сотрудничестве, в соответствии с 

которым предусмотрено совмест-

ное освоение участков Черного и 

Баренцева морей на территории 

России, а также участие «Роснеф-

ти» в международных проектах. 

А в июне 2016 года в рамках XX Пе-

тербургского международного 

экономического форума было 

подписано Соглашение об основ-

ных условиях сотрудничества с 

итальянской компанией, пред-

усматривающее среди прочего 

партнерство в проектах сегмента 

«Разведка и добыча». 

В целом сотрудничество «Рос-

нефти» с итальянскими компани-

ями носит интегральный, ком-

плексный характер – от разведки 

и добычи до переработки, нефте-

сервиса и даже логистического 

обеспечения, технологического 

сотрудничества. В ходе визита 

итальянской делегации в Россию 

«Роснефть» подписала также со-

глашение о производственном 

сотрудничестве с итальянской 

неф тесервисной компанией Pietro 

Fiorentini. Соглашение предусмат-

компаниями в области высоко-

технологичных сервисных услуг 

и поставок оборудования. На-

помним, что с компанией Yantai 

Jereh Oilfield Services «Роснефть» 

в 2015 году подписала меморан-

дум о взаимопонимании в обла-

сти производства оборудования 

для ГРП и гибких насосно-ком-

прессорных труб, а также ока-

зания сопутствующих услуг, а 

с компанией Kerui в 2016 году – 

меморандум о взаимопонимании 

по сотрудничеству в сфере нефте-

промысловых услуг. 

В качестве примера взаимо-

выгодного партнерства Сечин 

приводит сотрудничество с по-

ставщиками оборудования для 

строящегося в районе Владивос-

тока СК «Звезда». «С китайской 

компанией China Heavy Industry 

Corporation Nantong заключен 

договор на поставку кранового 

оборудования для достроечного 

стапеля СК «Звезда», – сообщается 

в докладе. – С компанией Beihai 

Shipbuilding Heavy Industry дей-

ствует контракт на строительство 

и поставку уникального транс-

портно-передаточного дока».

Сечин проинформировал ки-

тайских коллег, что в ближайшие 

месяцы будет закрыта сделка по 

приобретению корпорацией 

Beijing Gas 20-процентной доли 

предприятия «Верхнечонскнеф-

тегаз», которому принадлежит 

лицензия на разработку Верх-

нечонского нефтегазоконден-

Сотрудничество «Роснефти» 
с итальянскими компаниями 
носит интегральный, компексный 
характер – от разведки и добычи до 
переработки, нефтесервиса и даже 
логистического обеспечения, 
технологического партнерства

Главный исполнительный директор ПАО «НК «Роснефть» Игорь Сечин и главный исполнительный директор Eni S.p.A. Клаудио Дескальци 

подписали соглашение o расширении сотрудничества в сферах добычи, переработки, маркетинга и трейдинга.

36,4 млн т
нефти «Роснефть» намерена поста-
вить в Китай в этом году с учетом 
спотовых продаж. Это около 
730 тысяч баррелей в день

29,8 млрд 
баррелей – 
доказанные запасы месторождений 
«Роснефти», которые даже без рас-
ширения этой базы обеспечивают 
развитие компании на горизонте 
20 лет

По итогам 
прошлого года 
«Роснефть» 
поставила в Китай 
34,5 млн т нефти – 
вдвое больше, 
чем тремя 
годами ранее. 
Сейчас каждая 
десятая тонна 
импортируемой 
Китаем нефти 
поставляется 
российской 
компанией

В КНР «Роснефть» подписала соглашение о создании Совместного координационного комитета с китайской CNPC, и руководители компаний 

скрепили договор рукопожатием.

«Роснефть» стремится к углублению 
сотрудничества с Китаем, работая 
на энергетических рынках и со-
здавая межгосударственные верти-
кально интегрированные цепочки, 
в том числе предполагающие вза-
имные инвестиции и совместные 
проекты в сферах разработки тех-
нологий, сервиса, поставок оборудо-
вания. Такие отношения способны 
обеспечить энергетические интере-
сы России и Китая на долгие десяти-
летия
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чить маржинальность реализации 

нефтепродуктов собственного 

производства. Участие в круп-

нейших немецких НПЗ обес печит 

интеграцию с трейдинговым под-

разделением компаниии и в ре-

зультате дополнительно повысит 

экономические показатели осу-

ществленной инвестиции.

Три немецких НПЗ, доли в ко-

торых имеет «Роснефть», – это 

одни из самых современных пе-

рерабатывающих предприятий в 

Западной Европе. Глубина пере-

работки – 93%, индекс сложности 

по Нельсону – 9,1. На протяжении 

многих лет проводится процесс 

модернизации заводов. Тем не ме-

нее «Роснефть» намерена постоян-

но инвестировать в поддержание 

и наращивание их мощностей, 

поддерживать надежность и экс-

плуатационную готовность обо-

рудования, увеличивать выход 

светлых нефтепродуктов и неф-

техимии. Например, НПЗ MiRO – 

крупнейший НПЗ Германии с 

мощностью 14,9 млн т в год, НПЗ 

«Шведт» с мощностью 11,6 млн т в 

год – главный поставщик топлива 

для Берлина. Большинство само-

летов, вылетающих из немецкой 

столицы, заправлены топливом с 

этого завода. Индекс Нельсона у 

НПЗ «Шведт» – 9,8. Надо сказать 

также, что «Шведт» – одно из пер-

вых предприятий Германии, где 

началось производство топлива с 

биокомпонентами. 

Чтобы обеспечить сырье для 

своей растущей сети междуна-

родных НПЗ, «Роснефть» расши-

ряет деятельность в нефтетрей-

динге за счет органического роста 

и диверсификации источников 

нефти. Компания стремится за-

ключать сделки по предоплате 

с другими производителями, 

аналогичные сделке с иракским 

Курдистаном. Курдскую нефть в 

первую очередь она планирует 

направить на немецкие НПЗ. По-

ставка объемом 600 тысяч бар-

релей будет отгружена в порту 

Триеста и направлена на нефте-

перерабатывающие активы по 

нефтепроводу TAL. 

Выбор Германии в качестве 

основного целевого рынка был 

вполне осознанным и произо-

шел в 2011 году с приобретением 

доли в СП ROG. И ставка на Герма-

нию себя оправдала. Экономика 

страны стабильно развивается. 

Немецкий рынок стабилен, име-

ется дефицит и рост потребления 

по основным нефтепродуктам, 

таким как дизельное топливо, 

авиационное топливо. Основной 

перерабатывающий актив – НПЗ 

«Шведт» позволяет снабжать сто-

личный регион Берлин – Бран-

денбург, который, по оценкам 

ривает возможность заключения 

контракта на проведение опыт-

но-промышленных испытаний 

оборудования по измерению до-

бываемого объема углеводородов 

на одном из месторождений «Рос-

нефти». С компанией Tecnoclima – 

одним из мировых лидеров по 

производству климатического 

оборудования для неф тегазовой 

отрасли – подписано соглашение 

о сотрудничестве в сфере поста-

вок, модернизации и сервисного 

обслуживания систем отопления 

и вентиляции для буровых уста-

новок. 

Хороший сигнал для ФРГ
В конце недели Игорь Сечин со-

вершил также рабочий визит в 

Германию, где провел ряд встреч 

с представителями делового со-

общества страны и принял учас-

тие в мероприятии, посвящен-

ном открытию офиса дочернего 

общества компании – Rosneft 

Deutschland GmbH – в городе 

Берлине. 

В рамках визита также состо-

ялась встреча главы «Роснефти» 

с министром экономики и энер-

гетики ФРГ Бригиттой Циприс. 

Игорь Сечин проинформировал 

Бригитту Циприс о деятельности 

компании в Германии. Cтороны 

обсудили перспективы развития 

бизнеса «Роснефти» в качестве 

самостоятельного игрока на не-

мецком энергетическом рынке. 

Кроме того, Игорь Сечин про-

вел встречу c председателем ко-

митета акционеров Nord Stream 

AG Герхардом Шредером и управ-

ляющим директором компании 

Nord Stream AG, членом совета 

директоров «Роснефти» Матти-

асом Варнигом. В ходе встречи 

были рассмотрены вопросы даль-

нейшего повышения эффектив-

ности операционной деятель-

ности «Роснефти» в Германии и 

укрепления сотрудничества с не-

мецкими партнерами компании. 

Глава «Роснефти» обсудил ход 

производственной деятельности 

с управляющими директорами 

трех НПЗ в Германии, долями в 

которых владеет ПАО «НК «Рос-

нефть»: PCK, MiRO, Bayernoil.

В рамках визита состоялась 

также встреча Игоря Сечина с 

исполнительным директором 

Восточного комитета немецкой 

экономики Михаэлем Хармсом. 

Стороны сошлись во мнении, что 

участие «Роснефти» в энергетике 

Германии увеличит эффектив-

ность ее деятельности, укрепит и 

расширит позиции компании на 

рынках сбыта продукции, в том 

числе в Центральной и Восточной 

Европе.

В торжественном мероприя-

тии по случаю открытия офиса 

Rosneft Deutschland в Берлине 

приняли участие представители 

руководства «Роснефти», немец-

кого делового сообщества, дирек-

тора НПЗ PCK, Bayernoil и MiRO, 

журналисты. В своем докладе 

на мероприятии Игорь Сечин в 

частности отметил: «За послед-

ние семь лет мы поставили в Гер-

манию 132 млн т нефти на сумму 

более 75 млрд евро, обеспечив 

около четверти импорта нефти 

страны. Сегодня мы являемся 

акционерами трех крупных неф-

теперерабатывающих заводов и 

обеспечиваем 5 тысяч рабочих 

мест непосредственно на наших 

предприятиях в стране». 

«Роснефть» увеличила по-

ставки нефти в ФРГ с 12,9 млн т 

в 2012-м до 22,5 млн т в 2016 году. 

В 2016 году объем переработки 

нефти на НПЗ в Германии увели-

чился на 17,8%. Компания произ-

вела 13,7 млн т нефтепродуктов 

(80% – светлые нефтепродукты), 

что демонстрирует высокие опе-

рационные показатели и тех-

нологическую оснащенность 

перерабатывающих мощностей. 

«В течение пяти лет «Роснефть» 

направит совокупно 600 млн евро 

на модернизацию своих немецких 

НПЗ, из них 300 млн евро уже вы-

делены, – заявил Игорь Сечин. – 

Теперь в Германии будет функци-

онировать дочернее предприятие 

«Роснефти» – добавил он. – Мы 

развиваем свой бизнес, в том 

числе, в области поставок нефте-

продуктов немецким потребите-

лям – в распределительных сетях, 

бункеровке и авиатоп ливе». 

«Роснефть» также активно со-

трудничает с немецкими пред-

приятиями в различных сферах, 

в том числе в закупках оборудо-

вания, автомобилей, катализа-

торов, компонентов и присадок 

для производства бензина и диз-

топлива, в оказании нефтесер-

висных услуг. 

В заключение выступления 

глава «Роснефти» подчеркнул, 

что нефтеперерабатывающий 

бизнес в Германии является 

стратегическим направлением 

развития компании: «Как мне 

представляется, за шесть лет ра-

боты в этом секторе мы зареко-

мендовали себя как надежного 

предсказуемого партнера с дол-

госрочным видением развития 

активов».

Глава восточного комитета 

немецкой экономики Михаэль 

Хармс считает хорошим сигна-

лом для экономики Германии 

начало работы компании Rosneft 

Deutschland GmbH на рынке ФРГ. 

«Развитие бизнеса «Роснефти» яв-

ляется доказательством неосла-

бевающего интереса со стороны 

российских нефтяных предприя-

тий к европейскому рынку», – ска-

зал Хармс, добавив, что «данное 

сотрудничество, которое продол-

жается более 40 лет, вносит вклад 

в обеспечение энергетической 

безопасности Германии». 

Вокруг «Дружбы»
С 2011 года «Роснефть» вошла в 

нефтеперерабатывающий биз-

нес на немецком рынке. Выбор 

объектов инвестиций был для 

«Роснефти» неслучаен. НПЗ, 

расположенные на территории 

Восточной Германии, с момента 

своего создания технологически 

и инфраструктурно связаны с 

российскими месторождения-

ми нефти.

НПЗ «Шведт», созданный в пе-

риод с 1959 по 1964 год, изначаль-

но был технологически приспо-

соблен к поставкам нефти сорта 

«Юралс» по северной ветке нефте-

провода «Дружба». Учитывая эти 

факторы, «Роснефть» давно была 

заинтересована в создании инте-

грированной цепочки поставки 

нефти в Германию внутри корпо-

ративного контура.

Инфраструктурное преимуще-

ство можно реализовать и с по-

мощью южной ветки «Дружбы», 

технологически примыкающей 

к НПЗ Южной Германии с доле-

вым участием «Роснефти» – MiRO 

и Bayernoil. В целях повышения 

надежности снабжения и эффек-

тивности работы этих НПЗ «Рос-

нефть» планирует реализовать 

проект прокачки нефти из России 

по южной ветке нефтепровода 

«Дружба» и далее по чешскому 

нефтепроводу Кралупы – Инголь-

штадт – до 4 млн т в год до входа 

в Трансальпийский нефтепровод 

(TAL). Поставки, по словам пред-

ставителей «Роснефти», будут 

экономически эффективны и до-

полнят традиционные поставки 

на эти НПЗ из итальянского порта 

Триест, который работает сегод-

ня на пределе мощностей.

29 декабря 2016 года «Рос-

нефть» и BP завершили сделку 

по реформированию СП, с 1 ян-

варя 2017 года эти договоренно-

сти вступили в силу. По ее итогам 

«Роснефть» стала прямым акцио-

нером и увеличила свои доли 

участия в НПЗ PCK («Шведт») – 

до 54,17% (с 35,42%), НПЗ MiRO – 

до 24% (с 12%), НПЗ Bayernoil – до 

25% (с 12,5%). В результате этой 

реорганизации «Роснефть» полу-

чила контроль над более чем 12% 

нефтеперерабатывающих мощ-

ностей в Германии с общим объ-

емом переработки до 12,5 млн т 

в год и стала третьим по величине 

нефтепереработчиком на немец-

ком рынке. 

Сделка по реорганизации СП 

ROG свидетельствует о развитии 

энергодиалога между Россией и 

Европой. В основе этого диалога – 

эффективные поставки нефти на 

немецкие НПЗ по нефтепроводу 

«Дружба». Благодаря логистиче-

ским преимуществам «Роснефть» 

сможет эффективно осуществ лять 

операционную деятельность в 

Германии, а доступ к конечным 

потребителям позволит ей увели-

экспертов, будет развиваться. 

С началом самостоятельной опе-

рационной деятельности перед 

«Роснефтью» открывается ряд 

новых бизнес-предложений.

«Роснефть» ставит задачей 

стать для потребителей Германии 

не просто поставщиком углево-

дородов, а поставщиком спектра 

товаров и услуг. Придерживаясь 

этого подхода, в своем развитии 

компания рассматривает инвес-

тиции в сегменты АЗС, авиатоп-

ливообеспечения, в экспорт 

немецких нефтепродуктов на 

рынки ближайших стран (Бе-

нилюкс, Швейцария, Австрия), 

в прямое обеспечение НПЗ элек-

троэнергией.

«Роснефть» рассчитывает ре-

ализовывать авиатопливо, про-

изводимое на немецких заводах, 

по прямым контрактам с авиапе-

ревозчиками в крупнейших не-

мецких аэропортах. Кроме того, 

российская компания намерена 

выйти на немецкий дорожно-стро-

ительный рынок со специальной 

линейкой полимерно-битумных 

вяжущих (ПБВ) «Альфабит». При 

этом совместно с рядом инсти-

тутов и научных организаций 

Германии «Роснефть» планиру-

ет адаптировать рецептуры ПБВ 

«Альфабит» к требованиям не-

мецкого рынка. Компания также 

намерена организовать поставки 

судового топлива в морские пор-

ты Германии. Такой игрок, как 

«Роснефть», может значительно 

увеличить степень конкуренции 

на немецком рынке, расширив 

спектр возможностей для постав-

щиков и обеспечив весьма привле-

кательные ценовые условия для 

потребителей. 

«Мы не имеем возможности 

поставок трубопроводного газа 

в связи с законодательными огра-

ничениями. Но торговлей газом, 

в том числе и в Европе, мы уже 

занимаемся», – заявил Сечин, 

напомнив, что в европейских 

странах газом торгует швейцар-

ская «дочка» «Роснефти» Rosneft 

Trading, «которая закупает газ на 

рынке». «Мы поставляем газ в Еги-

пет по долгосрочному контракту, 

имеем газовые активы в между-

народных проектах. И конечно, 

мы заинтересованы в развитии 

этого бизнеса, – сказал он. – В Гер-

мании будем работать на рынке. 

Может быть, когда-нибудь и по-

ставим сюда свой газ тоже. Может 

быть, не российский, но, скажем, 

с того же проекта «Зохр». Потом, 

у нас есть проект сжижения газа 

«Печора СПГ» – это тоже один из 

альтернативных вариантов по-

ставок, который не пользуется 

ограничениями при экспорте. 

Поэтому будем использовать все 

варианты работы». 

Незаконные санкции
Санкции, введенные в отношении 

деятельности «Роснефти» некото-

рыми европейскими странами и 

США, по мнению Сечина, оказали 

существенное влияние на капита-

лизацию компании. Глава «Рос-

нефти» также отметил в Берлине, 

что в настоящее время бесполезно 

обсуждать перспективы снятия 

санкций, «Роснефть» успела адап-

тироваться к ним.

Сечин заявил, что компания 

считает санкции противоза-

конными, а отрицательные ре-

шения судов не остановят ее от 

подачи новых исков. «Роснефть» 

продолжит защищать интересы 

своих акционеров, практически 

половина из которых являются 

иностранными юридическими 

и физическими лицами, в том 

числе европейскими. Компания 

считает решение суда политизи-

рованным, ведь тот же суд в других 

политических обстоятельствах по 

аналогичным искам, например от 

Ирана, принимал противополож-

ные решения. Суд ЕС, по мнению 

многих экспертов, становится 

сейчас инструментом политиче-

ского поощрения или наказания, 

что является показателем кризиса 

европейской системы судопроиз-

водства. 

Сечин убежден, что европейцы, 

введя санкции, перевели полити-

ческие проблемы на корпоратив-

ный уровень. Объектами санкций 

в итоге стали западные крупные 

корпорации, десятки компаний- 

партнеров, сервисных компаний. 

Механизм односторонних санк-

ций с применением признанных 

международных инструментов, 

например доллара, может быть 

разрушительным для этих меж-

дународных инструментов. Они 

просто перестанут быть универ-

сальными и международными. 

Несмотря на санкции, долговая 

нагрузка компании, по мнению 

Сечина, находится на комфорт-

ном уровне. Фундаментальная 

стоимость «Роснефти» составляет 

около 100 млрд долларов, а через 

три-четыре года в случае отмены 

санкций этот показатель возрастет 

до 130–150 млрд долларов. Говоря 

в целом о деятельности компании 

в условиях сложной экономиче-

ской обстановки в России, Сечин 

подчеркнул, что «Роснефть» уве-

ренно чувствует себя, несмотря на 

волатильность курса рубля. При 

этом на улучшение показателей 

«Роснефти» оказала влияние де-

вальвация рубля. «Часть рублевых 

затрат мы эффективно используем 

на обеспечение этой эффективно-

сти. Но даже при курсе 30 рублей за 

доллар наши затраты будут равны 

порядка 4,1 доллара за баррель», – 

заявил Сечин.

Ресурсы российской нефтяной 

компании, добавил он, позволя-

ют работать без дополнительных 

вложений в геологоразведку еще 

22 года. «Даже в условиях вола-

тильности на рынках мы доста-

точно уверенно будем себя чув-

ствовать. Я еще раз обращу ваше 

внимание на объем ресурсной 

базы. В случае необходимости 

мы без проведения крупных ка-

питальных вложений, без геоло-

горазведки с этой ресурсной базой 

без уменьшения добычи можем ра-

ботать 22 года», – отметил Сечин. Т
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На стапель судостроительного комплекса «Звезда» в Приморском крае
доставлены главная балка, шарнирная опора и вспомогательное оборудование для крана «Голиаф» грузоподъемностью 1200 тонн. 

Сложнейшая инженерная операция прошла в штатном режиме и в сроки, предусмотренные контрактом с китайскими партнерами
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В результате реорганизации 
«Роснефть» получила 
контроль над более чем 12% 
нефтеперерабатывающих 
мощностей в Германии с общим 
объемом переработки до 12,5 млн т 
в год и стала третьим по величине 
нефтепереработчиком 
на немецком рынке

Три немецких 
НПЗ, доли в ко-
торых имеет 
«Роснефть», – это 
одни из самых со-
временных пере-
рабатывающих 
предприятий в За-
падной Европе. 
Глубина перера-
ботки – 93%, ин-
декс сложности по 
Нельсону – 9,1 

132 млн т
нефти на сумму более 75 млрд евро 
поставила «Роснефть» в Германию за 
последние семь лет, обеспечив око-
ло четверти импорта нефти страны

5 тысяч
рабочих мест обеспечивает «Рос-
нефть» на трех крупных нефтепере-
рабатывающих заводах Германии, 
где российская компания является 
акционером 

Глава «Роснефти» Игорь Сечин презентует открытие офиса Rosneft Deutschland в столице Германии.

НПЗ «Шведт» – немецкий актив «Роснефти» и главный поставщик топлива для Берлина.
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9 млн рублей потребуется на замену 
газона на новом футбольном стадионе «Зенит Арена», 

подсчитали в городском комитете по строительству

Ледокол «50 лет Победы» с туристами на борту 
отправится в экспедицию к Северному полюсу, сообщил гендиректор 

ФГУП «Атомфлот» Вячеслав Рукша

Новый портрет российской бедности написан кистью Росстата

Отбивная за 32 рубля
•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Вглядываюсь в результаты 

последнего квартального ста-

тистического обследования 

48,5 тысячи домашних хозяйств 

и понимаю, почему они не анон-

сированы в лентах новостей. 

Да их вообще впору засекре-

тить! Ведь подробные данные, 

размещенные на сайте Росста-

та, показывают бедность наших 

сограждан крупным планом, 

в конкретных деталях. И это 

очень тревожная картина.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Т
рудно поверить, но факт: в 

группе малообеспеченного 

населения (14,7 млн россиян) 

в октябре – декабре прошлого 

года средний денежный доход 

в расчете на день составлял лишь 

188,29 рубля. А речь между тем 

идет о десятой части населения 

страны.

Статистики, изучающие раз-

личия в уровне жизни сограждан, 

делят их (условно) на 10 групп, в 

каждой – 10% домохозяйств. В пер-

вой группе самые бедные, а в деся-

той – наиболее обеспеченные. Так 

вот, почти 15 млн самых малообес-

печенных тратят на питание сущие 

гроши – 76 рублей в сутки. Это сто-

имость литра пастеризованного 

молока и батона хлеба. Повторим: 

на весь день.

Этим цифрам можно доверять. 

Откуда они взялись? Каждое до-

мохозяйство ведет ежедневные 

записи расходов – на питание, 

непродовольственные товары, 

услуги, налоги, штрафы, аренду, 

сборы... Учитываются также про-

дукты собственного производства 

и безвозмездная помощь. По окон-

чании квартала проводится опрос 

Почему Игловикову не отдали честно заработанную премию
•КАДРЫ РЕШАЮТ•

Эта тема, прямо скажем, не новая, но 

всегда сражает своими неожиданны-

ми поворотами. Вот сюжетец от про-

граммиста Владимира Игловикова, 

который после окончания физфака 

СПбГУ живет и работает в США в долж-

ности старшего научного сотрудника 

компании TrueAccord.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Недавно он участвовал в британском 

конкурсе разработчиков Data Science 

Challenge в категории Deep Learning по 

распознаванию образов на снимках мест-

ности и занял в нем второе место, что, в 

общем-то, неудивительно, поскольку наши 

и индусы – самые сильные программи-

сты в мире. Удивительно другое: через 

несколько дней после подведения итогов 

конкурса представитель организаторов 

прислал программисту-призеру письмо, 

в котором сообщил, что очень рад за него, 

однако вынужден сообщить о невозмож-

ности выплатить ему призовые в размере 

12 тысяч долларов. 

Отказ звучал так: «С сожалением со-

общаю, что в связи с вашим российским 

гражданством вы не соответствуете пун-

кту Правил 2.3b, поскольку Россия имеет 

рейтинг ниже 37. Организаторы конкур-

са не могут выдать вам денежное возна-

граждение, так как вы не соответствуете 

необходимым критериям, которым они 

обязаны следовать в соответствии со сво-

ими юридическими обязательствами в 

Великобритании».

После недолгих поисков в сети Иглови-

ков с интересом прочел этот самый пункт 

2.3b и обнаружил, что выплаты победите-

лям и призерам конкурса не производят-

ся, если они имеют гражданство, статус 

резидента или находятся в любой стране 

с рейтингом 37 баллов и ниже согласно Ин-

дексу восприятия коррупции Transparency 

International, почему-то от 2014 года. И по-

скольку в этом перечне Россия занимала 

136-е место с рейтингом 27 баллов, наш 

программист быстро сообразил, что ни 

ему, ни какому-либо другому россиянину, 

ни работающему в России нероссиянину, 

ни даже просто тому, кто по какой-то при-

чине побывал когда-то в России, премию 

Data Science Challenge не получить уже 

ни-ког-да.

Что тут скажешь? Коррупция у нас 

есть, мы это и безо всяких Transparency 

International знаем. Она цветет даже в 

сферах, далеких от бурных финансовых 

потоков, зато близких людям с научным 

складом мышления: у нас каждый ми-

нистр – доктор каких-нибудь наук, да и де-

путаты всех уровней не отстают, а копнет 

тот же «Диссернет» поглубже – выясняется, 

что докторская сильно напоминает чью-то 

еще работу, начнут разбираться – увязнут 

на годы. 

В точных науках плагиат затруднен и 

коррупционная составляющая вроде бы 

меньше, но и там ситуация престранная: 

командуют технарями, получая за это 

совершенно астрономические по любым 

масштабам деньги, зачастую скорее «гума-

нитарии», так называемые эффективные 

менеджеры: экономисты, юристы, по-

литологи, которые подозрительно легко 

защищаются – тырить слова проще, чем 

формулы. Но им, как правило, наплевать 

на науку, они в ней не разбираются, у них 

другие задачи. 

И вот помыкается в таком местечке с 

таким менеджментом новоиспеченный 

Игловиков на характерных для подобных 

мест грошах, да и махнет за рубеж. Пока 

еще только поработать, не навсегда. А там 

ему и денег дадут, и ресурсами для работы 

обеспечат, и задачу придумают, или он сам 

ее себе придумает, глядя на те ресурсы, а 

его поддержат. Только трудись, получай 

удовлетворение. А если ты обижен, что 

страна твоя не котируется – извини, что 

делать. Хотя…ну как же, можно ведь и 

гражданство поменять?! Не ты первый, 

не ты последний.

Так было всегда. Мозги так и собира-

лись. И утечка мозгов именно поэтому 

происходит. У нас же в последние годы 

как? Покажут по телевизору горстку по-

дающей надежды молодежи, которую 

в Георгиевском зале привечает президент, 

и считают, что дело сделано. Или бросят 

клич, чтоб молодые из тех, что там уже 

работают, возвращались на приличные 

деньги и на лакомые позиции – и опять 

молчок. А не совсем молодых, но тоже 

ученых – их кто поддержит? Где для них 

система поддержки – разве не в научных 

школах сила науки? 

Кстати, никогда не могла понять, поче-

му у нас так любят педалировать возраст. 

Наш знаменитый лингвист Вячеслав Ива-

нов, 88-летний ученый с мировым именем, 

работает в Калифорнийском университете 

в Лос-Анджелесе, и прекрасно это делает – 

что называется, ты побегай с ним напере-

гонки. Но наукой, однако, он занимается 

не здесь, а там. 

С наукой у нас происходит то же, что 

и с образованием, и с медициной: на сло-

вах победные реляции, когда «старший 

по больнице» докладывает Путину на всю 

страну, а на деле – хуже некуда. 

А между тем холодная война на этом 

поле не прекращалась ни на минуту даже 

в недолгие времена относительно бескон-

фликтных отношений с Западом – война 

за идеи, и в особенности за тех, кто спосо-

бен их генерировать. И в ней все средства 

хороши, хоть индекс коррупционной при-

влекательности, хоть цвет волос тещи дво-

юродного брата соседа вашего соседа.  Т

Близнецам прислали 
«Суперджет»
Из Симферополя в Санкт-Петербург само-
летом «Суперджет 100» МЧС России до-
ставили двух новорожденных. Маленькие 
пациенты нуждаются в срочной высоко-
технологичной медицинской помощи, 
сообщила пресс-служба МЧС. Спецборт, 
осуществивший эвакуацию, оснащен ме-
дицинскими модулями, аппаратами искус-
ственного дыхания и прочим современным 
оборудованием, позволяющим оказывать 
помощь прямо во время полета. На бор-
ту малышей сопровождал медицинский 
персонал Государственного центрального 
аэромобильного спасательного отряда 
«Центроспас», Всероссийского центра 
медицины катастроф «Защита» и перина-
тальная бригада из Научно-практического 
центра имени Алмазова. Вчера малыши 
попали под опеку питерских врачей.

А ты родись красивой!
Как показали исследования сайта по поис-
ку работы «Зарплата.ру», большинство жи-
телей Кемеровской области (54%) сталки-
вались с вакансиями, в которых указаны 
требования к внешнему виду работника, в 
том числе к стилю одежды. Почти половина 
опрошенных признались, что им знакомы 
случаи отказа работодателей из-за несо-
ответствующей внешности. При этом 72% 
считают такой отказ несправедливым. 
Чаще всего требования к внешнему виду 
предъявляются к администраторам и се-
кретарям, сотрудникам офисов, а также 
продавцам. Исследователи заинтересова-
лись, станут ли соискатели откликаться на 
вакансию, если их внешность не подходит 
под указанные критерии? Так вот, боль-
шинство опрошенных заявили, что не ста-
нут тратить время на компанию, в которой 
внешность кандидата важнее опыта.

В Северную Корею наших 
туристов не тянет
Заявок от россиян на туры в КНДР на па-
роме, который начал курсировать между 
Владивостоком и северокорейским пор-
том Раджин, пока не поступало, сообщает 
«Интерфакс». «Это новое направление, 
российские туристы пока не интересова-
лись. Возможно, со временем эти туры 
будут востребованы», – надеется предста-
витель приморской туркомпании, занима-
ющейся организацией туров. Однако, по 
его словам, интерес к новому рейсу про-
явили представители турфирм Китая. «Им 
понравилось, сказали, что рассчитывают 
на популярность нового маршрута у китай-
ских туристов», – заявил представитель 
приморской компании.

Здесь служил Брежнев
В Чите на базе приема металлолома сапе-
ры обнаружили около 30 снарядов с тро-
тилом и гексогеном. Как сообщили пред-
ставители местной Росгвардии, «данные 
фрагменты артиллерийских снарядов угро-
зы взрыва не представляли». Между тем в 
лесном массиве за садовыми участками 
в Песчанке, близ Читы, местные жители 
обнаружили еще один подозрительный 
предмет. Прибывшая группа ОМОНа уста-
новила, что это 122-миллиметровый ар-
тиллерийский боеприпас со взрывателем. 
Как говорят в таких случаях, становится 
все горячее... Между прочим, в этой самой 
Песчанке в 1930-х служил в танковой роте 
молоденький Леня Брежнев – будущий 
генеральный секретарь, руководитель 
страны развитого социализма.   Т
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всех членов домашних хозяйств, 

охватывающий демографические 

характеристики, занятость, соци-

альную защиту, источники дохо-

дов, условия проживания и многое 

другое. А с прошлого года Росстат 

начал собирать и данные о таких 

финансовых проблемах граждан, 

как неплатежи за ЖКХ, электро-

энергию, по банковским кредитам 

(новая страница в отечественной 

статистике).

В таблицах Росстата представ-

лены, разумеется, не только рас-

ходы, но и располагаемые ресурсы 

домашних хозяйств. Это и денеж-

ные доходы, и заемные средства, 

и израсходованные накопления, 

и даже стоимость даров со своего 

огорода – иными словами, сум-

мируется все, чем наполнялся се-

мейный бюджет. Располагаемые 

ресурсы в расчете на одного члена 

домохозяйства позволяют нагляд-

но увидеть, насколько отличается 

уровень жизни разных слоев на-

селения.

Вот и сравним. В первой группе 

малообеспеченных граждан (на-

помним: 14,7 млн) на каждого при-

ходилось из располагаемого семей-

ного бюджета в среднем 6354 рубля 

в месяц, в том числе денежный 

доход – 5774 рубля. Это – нищета! 

С такими капиталами не живут, 

а выживают. Питание? В среднем 

1880 килокалорий в сутки (данные 

за 2015-й, более свежих пока нет) 

вместо 2200–2500, рекомендуе-

мых специалистами. На мясные 

продукты в среднем тратится… 

32 рубля в день на человека. От-

бивной точно не выйдет. Скорее 

бульон на костях, которые обычно 

продаются для собак. А сливочное 

масло, рыба, фрукты на их столе – 

большая редкость.

Все сравнения хромают, и все 

же. Обратимся к верхней, десятой 

группе. Здесь калорийность более 

чем в 1,5 раза выше (3117 в сутки). 

В рационе 103 кг фруктов и ягод в 

год на человека (в 2,8 раза больше, 

чем у малообеспеченных). И вдвое 

больше мясных продуктов – 109 кг, 

молочных – 335, рыбных – 28, ово-

щей и бахчевых – 134. Это – про-

пасть!

затрагивалась и эта проблема. При-

веду не публиковавшиеся в СМИ 

данные, которые, возможно, будут 

неприятным откровением для пра-

вительства и Минздрава. Итак, 

5 млн домохозяйств в октябре – де-

кабре прошлого года вынуждены 

были отказываться от приобрете-

ния необходимых лекарств. Мне са-

мому довелось недавно наблюдать, 

как в московской аптеке пожилой, 

надрывно кашляющий человек, 

которому для лечения выписали 

антибиотик «Таваник», узнав цену 

(968 рублей за 10 таблеток), только 

махнул рукой и ушел восвояси.

В ряде субъектов эта пробле-

ма стоит особенно остро. Отказы 

заболевших граждан от покупки 

выписанных им лекарств – обыч-

ное дело. В Приморском крае, по 

данным Росстата, так поступало 

каждое второе домохозяйство, в Са-

ратовской области – каждое третье, 

в Рязанской, Астраханской обла-

стях, Республике Хакасия – каждое 

четвертое, в Ставропольском крае – 

каждое пятое. Эксперты объясняют 

это не только нехваткой денег, но и 

недоверием, опасением нарваться 

на подделки. Это – недуг системы.

Новые аспекты российской бед-

ности, выявленные Росстатом, 

говорят о многом. За обнадежи-

вающими рапортами из высоких 

кабинетов об очередном улучше-

нии ситуации в экономике и со-

циальной сфере, за бесконечны-

ми разоблачительными телешоу 

о происках врагов уже трудно 

скрыть неуклонное сползание к 

бедности и нищете миллионов рос-

сиян. И все труднее накормить их 

«завтраками», громадьем планов 

и программ, которые только и на-

учились выдавать на-гора прави-

тельственные чиновники. Т

КАК ТРАТЯТ ДЕНЬГИ БЕДНЫЕ И БОГАТЫЕ 
(В СРЕДНЕМ ЗА МЕСЯЦ НА ЧЛЕНА СЕМЬИ). 

ДАННЫЕ РОССТАТА ЗА IV КВАРТАЛ 2016 Г.

ПЕРВАЯ ГРУП-

ПА (10%, или 

5,45 млн мало-

обеспеченных)

ДЕСЯТАЯ ГРУП-

ПА (10%, или 

5,45 млн состоя-

тельных)

Располагаемые ресурсы 6353,7 руб. 85 309,3 руб.

из них:

денежный доход 5774,3 руб. 67 090,7 руб.

Расходы на конечное по-
требление 

5446,2 руб. 48 125,3 руб.

из них: 192,8 тыс 264,3 тыс

денежные расходы 
на домашнее питание

2330,9 8791,1

алкогольные и табак 148,7 1353,0

одежду и обувь 412,3 5158,8

ЖКХ и топливо 804,9 5560,6

предметы обихода, 
бытовую технику и уход 
за домом

159,0 3803,6

здравоохранение 127,4 1768,7

транспорт 245,5 10 034,1

связь 215,1 1142,0

отдых и культурные ме-
роприятия

154,1 3043,4

образование 22,3 173,4

СКОЛЬКО 
ДОМОХОЗЯЙСТВ 

ОТКАЗАЛИСЬ 
ОТ ПОКУПКИ ЛЕКАРСТВ, 
НАЗНАЧЕННЫХ ВРАЧОМ 

ДЛЯ НЕОТЛОЖНОГО 
ЛЕЧЕНИЯ (В %, ДАННЫЕ 

РОССТАТА, ВЫБОРКА 

РЕГИОНОВ ПРОИЗВЕДЕНА 

В РЕДАКЦИИ «ТРУДА»)

В целом по стране 9,2

Ивановская область 0,5

Мурманская область 0,7

Курская область 18,4

Рязанская область 27,1

Ярославская область 16,1

Москва 4,3

Астраханская область 24

Ставропольский край 22

Мордовия 19,9

Саратовская область 32

Республика Алтай 16,9

Тува 18,2

Хакасия 26,9

Иркутская область 15,7

Новосибирская 15,4

Томская 15

Приморский край 45,6

12 тысяч 
долларов,
честно заработанных русским программи-
стом, организаторы конкурса отказались 
выдавать по странной причине...

Между тем британская пресса 

сообщает, что бедные в Англии жи-

вут на 10 лет меньше состоятель-

ных граждан, а в Глазго – даже на 

25 лет. В США аналогичный пока-

затель – 15 лет. Интересно бы уз-

нать соответствующую статистику 

в России...

Идем дальше. Треть домохо-

зяйств из первой и второй мало-

обеспеченных групп испытывали 

сложности с покупкой одежды и 

оплатой ЖКУ. Это – бедность. Та-

ких граждан в стране 28 млн, то 

есть каждый пятый. Но в некото-

рых регионах (скажем, Удмуртия, 

Орловская область) в таком поло-

жении половина домохозяйств. Как 

с этим жить? А вот так.

«На самом деле обувка намного 

важнее одежды, – делится со мной 

наболевшим Сергей Петрович, 

приехавший в наш подмосковный 

дачный поселок на заработки из 

Смоленской области. – Старые 

брюки или куртку можно подре-

монтировать и носить, а вот про-

худившиеся ботинки – проблема. 

За ремонт сапожник берет чуть ли 

не как за новые. А денег нет даже 

на «коммуналку». Вот и выбирай».

И мой собеседник делится ма-

ленькой хитростью: надеваешь два 

носка, а между ними – полиэтиле-

новый пакет...

Только треть россиян, как сооб-

щил Росстат, не имели в конце про-

шлого года трудностей с важней-

шими платежами. А две трети, или 

36 млн домохозяйств из 54,5 млн, 

были в долгах как в шелках. В том 

числе 5 млн семей не смогли за-

платить за ЖКХ, 3,6 млн – за элек-

троэнергию, 2,45 млн не сумели 

своевременно внести деньги за 

банковский кредит на потреби-

тельские цели. Кстати, по инфор-

мации ЦБ, просроченная задол-

женность россиян по выданным 

банковским кредитам составила 

на 1 апреля 881,7 млрд.

Ну и еще о выживании. Можете 

себе представить чувства людей, не 

имеющих возможности купить ле-

карства, назначенные врачом для 

неотложного лечения? Увы, очень 

многие в стране вполне себе пред-

ставляют. В исследовании Росстата 
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 9 мая страна отметила 72-ю годовщину Победы. Глав-
ным событием праздника стал традиционный военный 
парад на Красной площади в Москве и других крупных 
городах страны, а также шествие «Бессмертного полка».

В рамках празднования Дня Победы АО «Объеди-
ненная энергетическая компания» провело очередную, 
шестую по счету героико-патриотическую экспедицию 
«Факел Победы». Если в прошлом году экспедиция вышла 
за пределы Подмосковья, побывав в Калужской области, 
то на этот раз «Факел Победы» отправился в Тулу.

Традиционно в патриотической акции приняли участие 
представители АО «ОЭК», Межрегионального обществен-
ного комитета ветеранов «Герои Отечества», Межреги-
онального совета ветеранов «Во славу Родины!». Также 
среди гостей были ветераны сухопутных войск, ветераны 
Краснознаменного Черноморского флота, чемпионы 
и призеры Олимпийских игр, заслуженные мастера спор-
та, побывавшие в этом году в Севастополе и Мурманске.

В Туле утром 13 мая на мемориальном комплексе 
«Штыки» состоялась торжественная встреча участников 
экспедиции. В ней приняли участие ветераны войны 
и труда, члены правительства Тульской области, пред-
ставители движения «Юнармия», студенты и школьники, 
сотрудники УМВД России по Тульской области.

Гостей приветствовала заместитель председателя 
правительства Тульской области – министр молодежной 
политики региона Юлия Вепринцева. Она отметила, что 
такие мероприятия воспитывают подрастающее поколе-
ние в духе патриотизма.

Участники мероприятия возложили венки и цветы 
к Вечному огню и к памятнику героическим защитникам 
города. Затем в Тульском суворовском военном училище 
состоялся товарищеский хоккейный матч между коман-
дой суворовцев и детской хоккейной командой «Тропик». 
Московские гости пообщались с детьми и вручили им 
памятные медали.

Итоги экспедиции «Факел Победы» в город-герой 
Тулу были подведены в рамках концертной программы, 
участниками которой стали воспитанники Суворовского 
училища и творческие коллективы города. С приветствен-
ной речью к участникам экспедиции от лица коллектива 
АО «ОЭК» выступил начальник управления социальных 
программ и страхования Александр Овчинников, пред-
ложив закрепить за последующими экспедициями слоган 
«Сохрани и передай!».

Память о прошлой войне является общей и очень важ-
ной для всех нас. И для тех, кто воевал или трудился в тылу, 
и для тех, кто родился после Победы, и для нового поколе-
ния, которое живет в XXI веке. Разгром нацизма стал эпо-
хальным событием для всего мира, а для нашей страны – 
великим праздником освобождения от трагедии, смерти, 
разрушений, днем торжества народа, сокрушившего 
наглого, вероломного и жестокого врага. И такие акции, 
как «Факел Победы», призваны не только сохранить эту 
память, но и передать ее новому поколению. Чтобы ужа-
сы той войны в будущем никогда не повторились.  Т

НИКОЛАЙ ПЕТРОВ
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Один из крупнейших мировых про-
изводителей стали Магнитогорский 
металлургический комбинат поднял 
вопросы энергоэффективности на 
новый уровень. Затраты ММК на 
быстроокупаемые и малозатратные 
инициативы (baby-capex) увеличились 
по итогам 2016 года в четыре раза – 
до 1,2 млрд рублей. Инвестиции же по 
пакету проектов на 2017 год оценива-
ются в 1,5 млрд рублей.

Программа энергосбережения 
комбината включает в себя также 
мотивирование сотрудников к подаче 
рационализаторских идей и заключе-
ние энергосервисных контрактов.

В 2016 году ОАО «ММК» рассмо-
трело 390 рационализаторских пред-
ложений по энергоэффективности, 
которые легли в основу реализации 
138 проектов. Ориентировочный 
годовой эффект от их внедрения со-
ставит 68 млн рублей.

В прошлом году ММК внедрил 
«Платформу энергоменеджмента», 
которая позволяет сотрудникам пода-
вать инновационные идеи в электрон-
ном виде. Платформа была интегри-
рована в мобильное приложение 
«Эволюция», специально разработан-
ное для подачи рационализаторских 
предложений с мобильных устройств.

В ноябре 2016 года «Платформа 
энергоменеджмента» стала победите-
лем всероссийского конкурса в обла-
сти энергосбережения и повышения 
энергоэффективности ENES-2016 
в номинации «Эффективная система 
управления в области энергосбереже-
ния и повышения энергоэффективно-
сти на промышленном предприятии».

ММК претендует на лидерство 
среди промышленных предприятий 
в России по успешному опыту реали-
зации энергосервисных контрактов. 
В настоящее время практически без 
затрат со стороны комбината прошла 
модернизация первой и второй оче-
редей цехового освещения.  Россий-
ский металлургический гигант также 
реализовал крупный энергосервис-
ный проект «Система частотного ре-
гулирования приводов эксгаустеров 
кислородно-конвертерного цеха». 
Экономический эффект от этих проек-
тов за 12 месяцев 2016 года составил 
около 180 млн рублей.

Энергетическая политика 
ОАО «ММК» была утверждена в про-
шлом году и предусматривает сниже-
ние затрат на энергетические ресурсы 
в качестве стратегической цели 
в деятельности по энергосбережению 
и повышению энергоэффективности. 
Ключевые факторы для достижения 
этой цели включают в себя повы-
шение эффективности управления 
персоналом, мотивации и вовлечен-
ности, а также внедрение передовых 
технологий.  Т

 ТИМОФЕЙ ИВАНОВ

Почему нельзя откладывать переезд
В мэрии Москвы объяснили, для чего нужна реновация

В столичном сквере Петроверигского переулка сегодня откроют 
«Аллею правителей» работы Зураба Церетели. На аллее установлены бронзовые бюсты 33 государственных деятелей – 

от великих князей до деятелей Временного правительства

•ПРОГРАММА•

Почему Москве нужна ренова-

ция и что от нее получат жители, 

рассказал Сергей Лёвкин, руко-

водитель департамента градо-

строительной политики города 

Москвы.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Г
лава департамента Сергей 

Лёвкин объяснил, почему 

нельзя откладывать про-

грамму реновации. Если не 

приступить к ней сегодня, 

то через 15 лет большой объем 

столичной недвижимости од-

новременно перейдет в разряд 

аварийного жилья. И вот тогда 

переселять людей будут уже по 

федеральному закону, где нет тех 

защитных механизмов, которые 

предлагаются правительством 

Москвы. В таком случае людей 

могут оперативно переселить, 

например, в совсем другой район 

и даже за МКАД.

Сегодня столичные власти, как 

считает Сергей Лёвкин, предлагают 

действительно очень выигрышные 

условия для участников программы. 

«В новых домах будут соблюдены 

•ВАШЕ ПРАВО•

Получить бесплатную консультацию 

в Адвокатской палате Москвы смогут 

жители домов, попадающих в про-

грамму реновации. Об этом сообщил 

первый вице-президент организации 

Генри Резник.

ПЕТР АЛЕКСЕЕВ

Тема реновации взбудоражила многих 

москвичей. По городу поползли различ-

ные слухи и, естественно, у жителей 

пятиэтажек появились опасения: не 

прогадают ли они с переездом в новые 

квартиры? За ответами и конкретной по-

мощью люди пошли к юристам. Их цель – 

не агитировать за программу, а именно 

разъяснить суть законов и показать граж-

данам, как можно защитить свои права, 

если они будут нарушены.

«Вопросов накопилось много. Мы по-

советовались и решили организованно 

оказать населению помощь», – рассказал 

Генри Резник. – Будем бесплатно консуль-

тировать жителей по всем вопросам – 

в том числе в каких случаях и на каком 

основании они могут подавать иск суд».

Идею независимой юридической 

консультации жителей поддержал и пре-

зидент Гильдии российских адвокатов 

Гасан Мирзоев: «Люди привыкли жить 

в своем округе и опасаются, что их ку-

да-нибудь далеко переселят. Многие не 

понимают, на что имеют право. Наша 

задача – разъяснять москвичам поло-

жения принятого и действующего зако-

нодательства».

По словам председателя Мосгордумы 

Алексея Шапошникова, разъяснять на-

селению нюансы столичного закона о ре-

новации готовы и городские депутаты. Т  

Новый 
уровень энерго-
сбережения 
ММК

В хрущевку постучался адвокат
ОПЫТ

ПАМЯТЬ

Столичных гостей принимали с почетом.

Генри РЕЗНИК
вице-президент Федеральной 

палаты адвокатов РФ, первый 

вице-президент Адвокатской 

палаты города Москвы

– Все основные проблемы – жилищные 
и строительные – регулируются феде-
ральным законодательством. Поэтому 
очень важно, чтобы Госдума приняла 
грамотный, четко прописанный закон. 
А мы со своей стороны готовы консуль-
тировать москвичей как уже сейчас, так 
и в процессе реализации проекта. В тех 
случаях, если возникнут противоречия 
с прописанными в законе нормами или 
противоречия с Конституцией России.

Гасан МИРЗОЕВ
президент Гильдии российских 

адвокатов, ректор Российской 

академии адвокатуры 

и нотариата

– Наша задача – объяснить людям, как 
использовать правовые инструменты. 
Это добровольность участия в програм-

ме, порядок выхода из нее, гарантии 
переселения в тот же район, возмож-
ность выбора между равноценным 
и равнозначным помещением, улучше-
ние жилищных условий для очередников, 
помощь ряду категорий граждан при 
переезде. Будем не только знакомить 
с правами, но и помогать людям ими вос-
пользоваться.

Зинаида ДРАГУНКИНА
член Совета Федерации РФ, 

один из авторов проекта 

федерального закона 

о реновации

– Сейчас в Госдуме идет подготовка 
к рассмотрению во втором чтении из-
менений в ФЗ о статусе столицы. При 
общении с гражданами адвокаты будут 
получать срез общественного мнения, 
люди наверняка придут на прием с кон-
кретными предложениями. Мы готовы 
слышать эти предложения и на их основе 
вносить поправки в законодательство. 
Недоверие возникает там, где отсутству-
ет достоверная информация.
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По данным МосБТИ, 40–60% износа имеет боль-
шая часть пятиэтажек, включенных в предвари-
тельный список голосования по участию в програм-
ме. Через 10–15 лет этот уровень может достигнуть 
критического – свыше 65%. Такие дома будут при-
знаны аварийными. И тогда людей будут расселять 
не по специальному закону о реновации с дополни-
тельными гарантиями, а по федеральному закону, 
применимому к аварийным домам.

СПРАВКА

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный 

Консорциум

извещает о проведении 

предквалификационного отбора 

для участия в открытом 

тендере (№ 2689-OD) 

на право заключения договора 

поставки ЗИП по метрологии 

производства Daniel для ЦР. 

Подробная информация 

о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Открытое акционерное общество «Регионгазхолдинг»
Российская Федерация, г. Москва, поселение Сосенское, поселок  Газопровод, дом 101, корпус 9.

CООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров Открытого акционерного общества «Регионгазхолдинг»

Открытое акционерное общество  «Регионгазхолдинг» (далее – ОАО «Регионгазхолдинг», Общество) 
сообщает, что Советом директоров Общества (Протокол № 02/17 заседания Совета директоров от 19 мая 
2017 года)  принято решение о проведении годового общего собрания акционеров Общества в форме 
собрания (совместного присутствия) (далее – Собрание) со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета Общества за 2016 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2016 год.
3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества по 

результатам 2016 года.
4. Об утверждении размера вознаграждений, выплачиваемых членам Совета директоров членам ре-

визионной комиссии и секретарю Совета директоров Общества по результатам 2016 года.
5. Избрание членов Совета директоров Общества.
6. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
7. Утверждение аудитора Общества.
Дата проведения собрания: 23 июня 2017 года.
Время проведения собрания: 11 часов 00 минут.
Место проведения собрания: Российская Федерация, г. Москва, поселение Сосенское, поселок  

Газопровод, дом 101, корпус 9.

Форма проведения собрания: собрание (совместное присутствие акционеров для принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование).

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании 
акционеров: 30 мая 2017 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем вопросам повестки 
дня общего собрания акционеров: обыкновенные именные акции, привилегированные акции типа А.

Регистрация акционеров (представителей акционеров) для участия в общем собрании акционеров  
проводится 23 июня 2017 года с 10 часов 00 минут  по адресу:  г. Москва, поселение Сосенское, поселок  
Газопровод, дом 101, корпус 9.

Для регистрации акционерам (представителям акционеров) необходимо предъявить документ, 
удостоверяющий личность, а также, в случаях предусмотренных законодательством Российской Федерации 
передать лицу, исполняющему функции счетной комиссии документы, подтверждающие полномочия для 
осуществления голосования (их копии, засвидетельствованные в установленном порядке).

С информацией (материалами), лица, имеющие право участвовать в годовом общем собрании акционеров 
могут ознакомиться в течение двадцати дней до проведения общего годового собрания  по адресу: 194044, 
Санкт-Петербург, Большой Сампсониевский проспект, д. 60 лит. А., каб. 3317, в рабочие дни с 09 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, а также 23 июня 2017 во время проведения общего собрания акционеров по 
месту его проведения.

        Совет директоров ОАО «Регионгазхолдинг»

CООБЩЕНИЕ
Закрытое акционерное общество «Москомплектмебель» (ЗАО «МКМ»)

249091, Калужская область, г. Малоярославец, ул. Радищева, дом 4

Совет директоров настоящим сообщает, что годовое Общее собрание акцио-
неров Общества состоится 20 июня 2017 года по адресу: г. Москва, Каширское 
шоссе, д. 3, корп. 2, стр. 6. 
Форма проведения: собрание.
Начало собрания: 14.00.
Начало регистрации: 13.30 (осуществляется при предъявлении паспорта, а также 
– для уполномоченных представителей – надлежащим образом удостоверенной 
доверенности).
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании ак-
ционеров: 26.05.2017 г.
Повестка дня годового Общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчёта, годовой бухгалтерской (финансовой) отчётности 
Общества за 2016 год.
2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков 
Общества по результатам 2016 года.
3. Одобрение крупных сделок в соответствии с Уставом ЗАО «МКМ».
4. Избрание Совета директоров Общества.
5. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
Лица, имеющие право на участие в Общем собрании акционеров Общества, могут 
ознакомиться с информацией по подготовке и проведению собрания с 29.05.2017 г. 
по адресу: г. Москва, Каширское шоссе, д. 3, корп. 2, стр. 6, кабинет №3, по рабочим 
дням с 10.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 13.00).

Совет директоров ЗАО «МКМ»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский 

трубопроводный 

консорциум-Р»

 объявляет о проведении 

предварительной квалификации 

участников для участия 

в открытом тендере на право 

заключения контракта 

на поставку запчастей для 

SCADA и коммуникационной 

системы Allen Bradley.

В случае заинтересованности 

с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел 

тендеры) тендер № 2687-OD.

Подробная информация 

и справки по телефону: 

+7 (495) 745-87-70

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский 

трубопроводный 

консорциум-K»

  объявляет о проведении 

Предварительной Квалификации 

Участников для участия 

в открытом тендере 

на право заключения 

контракта на поставку 

приборов КИПиА.

В случае заинтересованности 

с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел 

«Тендеры»: Закупка 2698-OD). 

Справки по телефону: 

+7 (495) 745-87-70.

Факел Победы 
на Тульской земле

Некорректно также сравни-

вать, считает глава департамента 

градостроительной политики, все 

московские пятиэтажки с теми, 

где был произведен капитальный 

ремонт. На состояние дома и воз-

можность провести ремонтные 

работы влияют много факторов. 

Дома, которые вошли в предвари-

тельный список для голосования, 

относятся к категории проблем-

ных, где сложно проводить работы 

и велик риск возникновения ава-

рийной ситуации.

Сергей Лёвкин также отметил, 

что главный аспект московской 

программы реновации не градо-

строительный, а социальный.

«Сегодня проводится активная 

работа с гражданами, продолжает-

ся голосование. Идет работа пре-

фектур и управ на местах, работа 

депутатов разного уровня по разъ-

яснению вопросов, которые задают 

граждане. Безусловно, ключевой 

аспект этой программы не градо-

строительный, а социальный. Эта 

программа должна быть одобрена 

жителями. Мы предложили про-

грамму на основе их же обращений. 

Без решения жителей по каждому 

конкретному дому программа не 

будет реализовываться».  Т

все правила пожарной безопасно-

сти, в них установят датчики учета 

воды и электроэнергии, – рассказал 

он. – Будут созданы комфортные ус-

ловия для людей с ограниченными 

возможностями. А отделка квартир 

будет соответствовать самым взы-

скательным запросам».

Как отметил руководитель ве-

домства, стартовые площадки для 

нового строительства уже подо-

браны вблизи домов, включенных 

в программу реновации жилищно-

го фонда. «На сегодняшний день 

для каждой группы домов, которая 

расположена компактно в районах 

Москвы, мы имеем земельный 

участок, на котором в будущем 

возможно размещение стартового 

дома. И в дальнейшем – по волне – 

начнем переселять граждан».

Сергей Лёвкин также объяснил, 

почему мы не можем брать в пример 

ремонт пятиэтажных домов в Ев-

ропе, в частности Германии. Там 

внешне пятиэтажные дома похожи 

на советские хрущевки, но имеют 

очень много конструктивных от-

личий: в них, например, подвалы 

и коммуникации не проложены 

так сложно, как у нас. Многие ев-

ропейские пятиэтажки в отличие 

от наших можно отремонтировать.
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На территории выставочного комплекса «Нижегородская ярмарка» 
будут воссозданы два огромных павильона по образу и подобию тех, какие были на Всероссийской промышленной 

и художественной выставке в 1896 году

Меняется ли Куба? Чтобы ответить на этот вопрос, репортер «Труда» отправился на Остров свободы

Коктейль из карнавала и социализма

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Пять веков назад Колумб бросил 

якорь в изумрудной бухте и сту-

пил на песчаный берег благо-

словленного острова. Наш кор-

респондент прошел по следам 

великого мореплавателя, где 

встретил потрясающей красоты 

природу, никогда не унывающих 

кубинцев и знакомые с детства 

приметы развитого социализма, 

сохранившиеся здесь будто за-

сушенными в гербарии.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ГАВАНА – МОСКВА

Н
а том самом месте, где выса-

дился Колумб, сейчас рыбац-

кий городок Хибара. Звучит 

не слишком благозвучно, 

но это не смущает туристов, 

облюбовавших живописное побе-

режье северо-востока Кубы. В по-

следнее время любители морских 

прогулок, дайвинга и лангустов все 

чаще прибывают в эти края из Ев-

ропы, в том числе из России.

Для наших людей есть пря-

мой рейс «Аэрофлота» до Гава-

ны – всего-то 12 часов полета, 

ну и дальше еще автобусом до 

Ольгина. Возможен также бюд-

жетный вариант с лоукостером 

Concor – тут пересадка, спартан-

ский сервис, зато можно серьезно 

сэкономить, а заодно сбросить 

пару лишних кило перед выходом 

на пляж.

Но погоду на кубинских курор-

тах пока делают не европейцы, а 

канадцы, которые летают сюда 

отдыхать – ну как мы в Сочи на 

уик-энд. Казалось бы, это до-

вольно привередливый народ, а 

на острове не так много отелей, 

отвечающих западным стандар-

там комфорта. Зато есть другие 

преимущества. Например, по 

местным пляжам и городским 

улочкам можно бродить в гордом 

одиночестве и в любое время су-

ток, не опасаясь за бумажник или 

камеру. Да и торговцы не хватают 

туристов за рукава, как в Турции 

или Тунисе, где вам назойливо 

норовят всучить какую-нибудь 

всячину.

Здесь, наоборот, блошиные 

рынки надо еще поискать. Резные 

фигурки, маски из дерева, бусы 

с браслетами из ракушек, кожа-

ные сумочки и пейзаж на холсте 

работы старательного неизвест-

ного мастера – вот, пожалуй, все, 

чем разрешено заниматься ре-

месленникам частного сектора. 

Тут с этим делом строго. Даже 

пойманную в море рыбу на ры-

нок ни-ни – можно только съесть 

самому или сдать в заготконтору 

по фиксированной цене.

Да, Куба пока непоколебимо 

следует социалистическим пу-

тем, где торговля окончательно 

побеждена системой тотального 

Новый храм на Сретенке
•СОБЫТИЕ•

Вчера в праздник Вознесения Господня 

Патриарх Московский и всея Руси Ки-

рилл освятил вновь построенный храм 

в честь Воскресения Христова и Ново-

мучеников Российских на территории 

московского Сретенского монастыря. 

Во время освящения собора присутство-

вал президент России Владимир Путин.

СЕРГЕЙ БЫЧКОВ

По условиям объявленного в октябре 

2012 года открытого конкурса на эскиз-

ный проект храма, он должен вмещать до 

двух тысяч человек и иметь возможность 

проведения богослужений под открытым 

небом. Лучшим среди присланных 48 про-

ектов была признана работа молодого архи-

тектора Дмитрия Смирнова, выступившего 

вместе со своим коллегой Юрием Кучером. 

До этого Смирнов работал над часовней в 

Александровском подворье в Иерусалиме, 

занимался реконструкцией Воронежского 

академического театра драмы. И вот новый 

масштабнейший проект (высота пятигла-

вого храма – 24 метра). В цокольном этаже, 

который опоясывают парадные пандусы с 

барельефами, будет размещен музей ново-

мучеников. 

Работа по воплощению проекта спори-

лась. Три года назад здесь был вырыт кот-

«Я даже не знаю имени, но 
на всю жизнь запомню твои 
кудряшки...»
О чиновниках у нас принято говорить 
как о мертвых, только наоборот: или 
плохо, или ничего. Но это совсем другой 
случай. Итак, замначальника управ-
ления администрации Смоленской 
области Анастасия Гапеева на своем 
«Солярисе» везла маму и маленького 
сына на дачу. И хотя было еще довольно 
светло – около восьми вечера, Ана-
стасии вдруг показалось, что человек 
небольшого роста, шедший впереди по 
краю дороги, неожиданно с нее исчез.

– Подумала, что он мне привидел-
ся, – вспоминает Анастасия. – Но 
когда подъехала поближе, увидела бо-
ковым зрением, что человечек барах-
тается в придорожном пруду. Я даже не 
поняла в первый момент, что это ребе-
нок. Затормозила, выскочила, кричу, 
а в ответ молчок. И тут дошло: малыш 
тонет. Ну бросилась, как была, за ним – 
даже дверцу машины не захлопнула…

Настя успела схватить мальчугана 
лет четырех, когда голова с кудряшка-
ми уже была под водой. Дотянула его 
до бережка – скользкого, просто так 
не выберешься. А на берегу уже ме-
тались сын и мать-пенсионерка – они 
испугались куда сильнее Анастасии. На 
шум прибежали люди с соседнего дач-
ного участка. И только тут малыш вы-
дал такой рев, что в соседней деревне 
было слышно.

– Уже потом мама малыша прибе-
жала и дедушка. Тоже голосили и рука-
ми разводили, – продолжает рассказ 
героиня. – Их участок со всех сторон 
затянут сеткой-рабицей, и как парниш-
ка удрал на дорогу, непонятно. Но все 
хорошо, что хорошо кончается.

Это точно. Вечерами на Смоленщи-
не еще холодно. Несостоявшегося уто-
пленника закутали в плед и унесли на 
дачу. А Анастасии, промокшей до нитки, 
пришлось включить печку в машине на 
полную мощность.

Когда уехала, вспомнила, что даже 
имени своего крестника не спросила у 
ошалевших от испуга родственников. 
С утра лишь написала на своей стра-
ничке «ВКонтакте»: «Я даже не знаю 
имени, но на всю жизнь запомню твои 
кудряшки. Расти и никогда больше не 
убегай с дачи!»

Правда, как признается Анастасия, 
имя мальчугана все же хочется узнать. 
Просто так, из женского любопытства.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

СМОЛЕНСК

Случай с первоклассницей
В Нижнем Новгороде первоклассни-
ца на уроке физкультуры получила 
тяжелую травму, но никто не поторо-
пился вызывать ей скорую или хотя бы 
школьного врача. Вид корчащегося 
от боли ребенка не помешал педагогу 
продолжить пить чай. И поставленный 
позже в больнице диагноз (перелом 
двух позвонков) не смутил руководство 
школы, постаравшееся просто замять 
эту историю.

Маленькая девочка срывается с 
турника (где в этот момент была обя-
зательная подстраховка?), не может 
встать, кричит, жалуется на боль. Но 
вместо того, чтобы вызвать врача, 
учитель ей говорит: скоро само все 
пройдет. В итоге ребенок попадает 
в больницу спустя несколько часов. 
Только чудом у малышки сохранилась 
чувствительность конечностей. Она 
сможет вернуться к нормальной жизни 
и учебе после шестимесячного лечения 
и реабилитации. Такие вот каникулы...

Мама девочки с первого взгляда по-
няла, что с ее дочерью случилось что-то 
страшное. Пришла забирать ее из шко-
лы – и застала дочь мертвенно блед-
ной, сидящей на скамейке в коридоре. 
Девочка боялась лишний раз пошеве-
литься, с нее градом катился пот, она 
дышала мелко и часто. Мать ворвалась 
к физруку и... застала его за чаепитием. 
Тот с ходу отбил все вопросы: ничего 
страшного, у девочки ушиб, и вообще 
нет причин продолжать этот разговор. 
Как педагог диагностировал ушиб, не-
понятно, ведь школьной медсестры в 
тот день вообще не было на работе.

Уже после того, как девочке в боль-
нице поставили диагноз и госпитали-
зировали, мама выяснила: в средней 
школе №129 Нижнего Новгорода по 
факту случившегося даже не провели 
служебную проверку. Вместо этого воз-
мущенной родительнице посоветовали 
«не раздувать историю».

Но не получилось. Следственный ко-
митет РФ проводит проверку по факту 
случившегося, по итогам которой будет 
принято решение о возбуждении уго-
ловного дела. Как в отношении учителя 
физкультуры, халатно отнесшегося к 
своим должностным обязанностям, так 
и директора школы.  Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ
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лован, залит фундамент и построен первый 

этаж храма. В 2015-м возвели стены и ба-

рабаны куполов, начали внутреннюю от-

делку. В году минувшем были освящены и 

подняты купола и кресты, построена купель 

и закончены работы по росписи нижнего 

храма. В сентябре освятили, а затем подняли 

главные купол и крест. 

Благодаря энергии наместника Сретен-

ского монастыря епископа Егорьевского 

Тихона к работе по украшению собора при-

влекли лучших, в основном молодых рос-

сийских мастеров, в том числе иконописцев 

известных православных художественных 

мастерских «Ковчег». В столярной мастер-

ской «Глитика», что в Хотьково, были созданы 

киоты, аналои, скамьи, стасидии и другие 

элементы интерьера. Мастерскую возглав-

ляет Андрей Фехнер. В 1986 году он начал 

учиться резьбе в Даниловском монастыре 

и в Печорах. С друзьями организовал ма-

стерскую. Теперь мастерская расширилась 

– здесь работают выпускники Абрамцевского 

художественного колледжа. О храме Ново-

мучеников Андрей говорит с восхищением: 

«Он невероятно красив! Душа ликует, ведь в 

этом есть малая толика моего труда». 

Каменный декор традиционно занимает 

особое место в благоукрашении храмов. Тра-

диции каменной резьбы всегда были разви-

ты на Руси и веками являлись неотъемлемой 

частью храмового зодчества. Московские 

скульпторы Виталий Шанов и его супруга Да-

рья Успенская работали над созданием врат 

для храма. Это цельный бронзовый рельеф, 

от края и до края он состоит из орнаментов, 

фигур святых, ангелов и текстов. Интерес-

ный художественный замысел, основанный 

на иконографических традициях, получил 

уникальное воплощение. 

После освящения собор станет местом 

паломничества не только москвичей, но 

и православных верующих со всех концов 

России. Стены собора украшены ликами как 

общеправославных, так и русских святых. 

Особое место в верхнем храме занимают 

новомученики российские, пострадавшие во 

время коммунистических гонений ХХ сто-

летия. Т

распределения. Поэтому за преде-

лами прибрежной зоны, где обита-

ют интуристы, обычные государ-

ственные магазины и кафе вдруг 

напомнили мне уже полузабытые 

советские гастрономы и точки 

общепита.

Тут вообще будто садишься в 

машину времени и переносишь-

ся лет на 30 назад. Москвичи по-

старше помнят, как у нас наряду 

с рублями ходили чеки и на них в 

магазине «Березка» можно было 

купить все, что душа пожелает. На 

Острове свободы тоже есть песо 

для кубинцев и песо валютные – 

для туристов, привязанные к кур-

су доллара и евро. Последние стоят 

в 25 (!) раз дороже, зато открывают 

их обладателям практически не-

ограниченные возможности.

Впрочем, есть и другие при-

меры, каким мы из своего капи-

талистического далека можем 

завидовать. На Кубе система го-

сударственного образования, где 

школьники и студенты за учебу 

ни копейки не платят. Здесь ме-

дицинские услуги, причем очень 

высокого качества, доступны 

для всех граждан независимо от 

должности и размера кошелька. 

На минуточку: это все на малень-

ком острове, где нет нефти и газа, 

а сама страна уже 60 лет под санк-

циями, в условиях экономической 

блокады и постоянного давления 

со стороны США.

Или вот такая деталь. Наш гид 

Раиса рассказала, что в местных 

отелях официанты и носильщи-

ки чаевые несут в общую кассу и 

делят потом между всем персона-

лом. И с этим тоже все строго, по 

справедливости. Коллективизм 

называется!

А еще удивительное признание 

я услышал от жителя Монреаля 

бизнесмена Эдуарда К., нашего 

соотечественника: «В Америке ты 

интересен только тому, кто хочет 

на тебе заработать. Если нет, то 

янки отвернется и моментально 

сотрет тебя из памяти. А на Кубе 

я встречаю людей, которые мне 

просто рады – искренне и беско-

рыстно».

Что удивительно, отсутствие 

денег в кармане не мешает ку-

бинцам жить с улыбкой и устра-

ивать праздники по разным 

поводам. Надо было видеть, 

как майским днем весь город 

Ольгин зажигал на карнавале. 

По главной улице бесконечным 

потоком двигалась ликующая 

толпа, где под ритмы сальсы и 

румбы кружились темнокожие 

красавицы с кавалерами в ши-

рокополых сомбреро. Пожалуй, 

наши записные парламентские 

блюстители морали Мизулина с 

Милоновым вряд ли бы одобрили 

чересчур откровенные наряды 

празднующей публики. Но в 

этой разношерстной процессии 

удивительно органично ужива-

лись фривольные танцовщицы, 

циркачи в шутовских колпаках, 

фаэтоны с портретами Че Гева-

ры и пионеры, салютующие из 

кузова советского ЗИЛа.

А накануне в отеле «Плайя 

Пескеро», где некогда ленточку 

разрезал сам команданте Фи-

дель, о перспективах туризма на 

Кубе говорил министр Мануэль 

Марреро Круз – и тоже был весь-

ма убедителен, напорист и даже 

горяч. Впрочем, каким еще быть 

главе туристического ведомства 

на замечательном острове, где ра-

стут кокосы и манго, а купальный 

сезон продолжается даже зимой? 

Министр справедливо заметил, 

что дары природы грех не исполь-

зовать для развития индустрии 

отдыха и процветания националь-

ной экономики.

Кубинцы могут предложить 

гостям не только море и солн-

це. Вот, скажем, на восточной 

оконечности острова есть гора 

Эль-Юнке, или Наковальня, за-

несенная в списки Всемирного 

наследия ЮНЕСКО. Совершить 

подъем на плато, возвышающе-

еся над желтыми хребтами и ко-

ролевскими пальмами, мечтают 

любители альпинизма в разных 

концах планеты. Здесь же на по-

бережье Баракоа – самый первый 

из основанных испанцами кубин-

ских городов, ныне столица ка-

као. Мы уже не удивились, когда 

услышали, что здесь шоколадную 

фабрику открывал «сам товарищ 

Че», а в местном соборе хранит-

ся деревянный крест Христофора 

Колумба – единственный сохра-

нившийся из тех трех десятков, 

что неутомимый мореплаватель 

водрузил на открытых землях Но-

вого Света.

Сегодня на Кубе снова ждут 

европейцев, уже в качестве инве-

сторов и туристов. Как ни стран-

но звучит, но большая часть по-

бережья и плодородных земель 

острова остаются неосвоенными, 

как и пять веков назад. Основных 

причин две – дефицит энергии и 

воды. Причем вторая вытекает 

из первой, поскольку без нее не 

опреснить воду для полива по-

лей и садов. А сегодня почти все 

электричество вырабатывается 

на дизельных станциях и зави-

сит от неф тепродуктов из друже-

ственной Венесуэлы, где сегодня 

кризис и поставки сокращаются. 

У нас есть ресурсы и технологии, 

способные избавить Кубу от этой 

головной боли. А что? Очень даже 

выгодный обмен – на солнце, море 

и благодарность внуков барбудос.

На Острове свободы добро 

помнят. Мы встречали кубинцев, 

которые когда-то учились в Пи-

тере или Москве, приятно было 

слышать понятное без перевода 

«Вива Руссиа!» Но положа руку на 

сердце за последние десятилетия 

Россия, наш бизнес мало что сде-

лали, чтобы вернуться на остров, 

который в советские времена на-

зывали непотопляемым авианос-

цем. А жаль. Он ведь таким – не-

потопляемым – и остался. Т

12 
часов
полета «Аэрофлотом» – 
и ты из холодного маября 
переносишься на благо-
датный остров...

1  , 2   и 3  Новый храм во всем 

своем сиянии.

4  Художники Дарья Шабалина и 

Михаил Леонтьев возглавляли 

работы по росписи собора.

1 2

3

4
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В новом сезоне Большого театра будет 10 премьер
Как сообщила дирекция коллектива, это оперы Генделя, Верди, Пуччини. После долгого перерыва зазвучит «Псковитянка». 

В балете год посвятят 200-летию Мариуса Петипа, возобновив его «Коппелию» и дав несколько гала 

Спи, ни о чем не беспокойся, есть только музыка одна
Новое сочинение Антона Батагова рассказало о русской трагедии и русской любви

Для глубоко верующей семьи 

имели большое значение поездки 

на Валаам. Михаил написал кни-

ги «Валаамские старцы», «Боль-

шой скит на Валааме» об острове 

и его знаменитом монастыре. 

Однако грянула Вторая миро-

вая война – для Янсонов сперва 

как финская, потом Великая Оте-

чественная, поскольку Эстония 

стала частью Советского Союза. 

Олег ушел воевать. А родителей, 

оставшихся в Таллине и попав-

ших в оккупацию, немцы увезли 

на работу в Германию. Ни родите-

ли о сыне, ни сын о родителях ни-

чего не знали. После войны, когда 

из Германии вывозили переме-

щенных лиц, Янсоны-старшие, 

понимая, что на родине их ждет 

лагерь, выбрали эмиграцию в не 

слишком желанную, но по край-

ней мере не грозившую гибелью 

Америку. 

В 1948 году через валаамского 

старца Луку до них дошел слух, что 

Олег жив, контужен, поселился 

в Ленинграде. Но прямой обмен 

письмами между родными, про-

тив воли оказавшимися по раз-

ные стороны железного занавеса, 

стал возможен только во второй 

половине 1950-х с разоблачением 

культа личности. Михаил Алек-

сеевич сыновнего слова так и не 

дождался – умер в 1953 году. А вот 

Наталия Александровна дожда-

лась. Была она к тому моменту 

уже монахиней Новодивеевского 

монастыря, куда ушла, потеряв 

горячо любимого мужа. Долго 

не решалась написать сыну на-

прямую, боялась, что его за это 

арестуют. Наконец, поняв, что по-

рядки в СССР стали мягче, отва-

жилась. Получила ответ, узнала, 

что у Олега есть жена Екатерина 

и сын Миша, названный в честь 

деда. Завязалась переписка, пол-

ная любви и надежды. Но только 

однажды советские власти раз-

решили Олегу и Мише-младше-

му навестить их мать и бабушку. 

Это случилось в 1970-м. Была она 

тогда уже глубоко уважаемой в 

православном мире игуменьей с 

новым монашеским именем Се-

рафима.

Скончалась мать Серафима в 

1988 году, была похоронена, как 

и завещала, рядом с супругом на 

монастырском кладбище. Там их 

могилы и увидел Антон Батагов... 

До того Антон уже начал писать 

цикл произведений по америка-

но-русским впечатлениям – имею 

в виду его «Избранные письма 

Рахманинова», созданные по-

сле посещения могилы великого 

композитора на кладбище Кен-

сико в штате Нью-Йорк. Теперь 

возникла естественная мысль о 

продолжении, о чем Антон напи-

сал в «Фейсбуке».

И получил в комментариях со-

общение: «Моя прабабушка была 

игуменьей этого монастыря». 

Писавшую тоже зовут Наталия 

Янсон, она петербурженка, мо-

лодой литератор, дочь Михаила 

Янсона, ставшего художником 

(его детским рисункам когда-то 

радовалась мать Серафима). И у 

нее сохранились те письма через 

океан, бывшие на протяжении 

трех с половиной десятилетий 

мостиком между разлученными 

людьми. Наталия-младшая согла-

силась предоставить эти письма 

композитору. Так возникло сочи-

нение «Где нас нет. Письма игу-

меньи Серафимы», сочетающее 

музыку и слово.

Антон читает фрагменты пи-

сем – и тут же играет… нет, не 

иллюстрации, а скорее музыкаль-

ные мысли, рожденные текстами. 

Музыка, обволакивающая слух, 

кажется неожиданно простой, 

здесь нет раздражающих диссо-

нансов, которые мы долгое время 

полагали обязательным призна-

ком современного композитор-

ского мышления. Но проста лишь 

внешняя оболочка. В этих наигры-

шах-переборах-напевах столько 

переплелось! Тут и отзвуки народ-

ных песен, и молитвенный речи-

татив, и, наверное, главный лейт-

мотив сочинения – колокольный 

звон, то торжественный басовый, 

то радостно-плясовой, то теряю-

щийся в небесной дискантовой 

выси. Полтора с лишним часа в 

темном зале – лампой высвече-

ны только лицо и руки пианиста. 

И голос рояля. 

С замиранием последней, де-

вятой части, после слов уже не 

матери Серафимы, а женщины, 

закрывшей ей глаза и зажигав-

шей свечу на ее могиле, Антон 

встает, подходит к экрану, на ко-

тором загорается портрет мона-

хини, и тоже зажигает свечу. Зал 

в полной тишине, не сговарива-

ясь, встает. И стоит так минуту, 

две... Пока Антон не говорит тихо: 

«Спасибо».

Лишь еще через минуту вспы-

хивают аплодисменты. Драго-

ценная награда за музыкальный 

рассказ. Но пауза перед ними еще 

дороже. Люди несут цветы, пред-

назначавшиеся артисту, к сцене и 

кладут их рядом со свечой.

В современной музыке есть 

люди не менее талантливые, чем 

Батагов. И у него есть произве-

дения разной силы. Но именно 

тут ему удалось вымыть из зву-

ковой руды времени настоящий 

самородок. Как в судьбе Янсонов 

воплотилась Россия революцион-

ного столетия, так и в рояльной 

партитуре Батагова сплелись са-

мые разные русские интонации 

века. Редкий успех. Т

•ОТКРЫТИЕ•

Трудно сегодня представить 

себе премьеру фортепианного 

сочинения, которая стала бы 

событием общественного зву-

чания. Но вот выясняется, что 

самая горячая, больная тема 

века может быть рассказана 

языком черно-белых клавиш.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ПЕРМЬ – МОСКВА

Д
ягилевский фестиваль в 

Перми – прекрасный празд-

ник интеллектуалов от ис-

кусства. Сюда уже много 

лет едут со всего мира за 

авангардной небывальщиной, 

утонченными находками, эстет-

скими новшествами. Вот и мини-

мализм известного композитора 

и пианиста Антона Батагова с его 

долгими, нереально красивыми 

гармоническими воспарениями – 

типичное фестивальное детище. 

Сколько таких опусов, сверкнув 

раз, отодвигаются потом в тень 

следующими фестивальными но-

винками. Но у этого сочинения, 

мне кажется, иная судьба. 

Открывая концерт, Антон рас-

сказал о своей недавней поездке 

в Новодивеево, один из главных 

православных монастырей Аме-

рики. В этой обители похоронены 

более семи тысяч русских людей, 

в основном представителей пер-

вой послереволюционной эми-

грации – и не только. Одна из че-

ловеческих драм запала в сердце 

особенно. 

Вот эта история. Наталия и 

Михаил Янсоны поженились в 

Петрограде в 1921 году. Он – про-

фессор биологии, она – сестра 

милосердия. Вскоре Михаила 

позвали работать в Таллин, тогда 

столицу независимой Эстонии. У 

пары родился сын Олег, которого 

дома чаще называли Светиком. 

Полтора с лишним 
часа в темном 
зале – лампой 
высвечены только 
лицо и руки 
пианиста...
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Активное лето 
с ВБРР
Новый летний сезон Всероссийский банк 

развития регионов встречает активно – 

предлагает своим клиентам привлека-

тельные ставки кредитования, обновляет 

сервисы дистанционного и интернет-обслу-

живания, предлагает интересные возмож-

ности по банковским картам.

Не будут забыты и клиенты, которые рассматривают воз-

можность разместить свои средства на привлекатель-

ных условиях. Для них ВБРР предлагает акцию – новый 

сезонный вклад  «Активное лето».

Процентные ставки по акционному депозиту – наи-

более высокие в линейке срочных вкладов в банке. До-

полнительное преимущество – удобные возможности 

открытия вклада – как в отделениях банка, так и через 

систему дистанционного банковского обслуживания.

Минимальная сумма денежных средств для открытия 

вклада 20 000 рублей. Процентная ставка при открытии 

вклада через офисы банка составляет 7,7% годовых, при 

открытии через систему дистанционного банковского 

обслуживания (ДБО) предусмотрена повышенная про-

центная ставка – 8,0% годовых. Срок вклада – 240 дней, 

дополнительные взносы не предусмотрены. Процен-

ты выплачиваются в конце срока. При досрочном сня-

тии средств или части средств со вклада проценты 

начисляются по ставке «До востребования». Условия

 размещения средств во вклад – единые для всех ре-

гионов России.

Разместить средства во вклад 
«Активное лето» можно в период 
с 22 мая по 15 августа 2017 г. 
во всех отделениях банка 

и в системе ДБО. 

Пусть лето будет активным!  
Банк «ВБРР» (АО). Генеральная лицензия Банка России N3287

1  Наталия и Михаил Янсоны с сыном Олегом. 1930-е годы.
2  Игуменья Серафима.
3  Композитор и пианист Антон Батагов.

1 2
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К 21 месяцу тюрьмы
приговорили аргентинского футболиста Лионеля Месси

за уклонение от уплаты налогов

Ставка на молодые паровозы
А другого выхода для большинства российских футбольных клубов просто нет 

Более 800 млн рублей
выделит правительство РФ

на Универсиаду-2019 в Красноярске

«Спартак» в погоне за чем-

пионством вложил в трансфе-

ры 25 млн, но деньги тратил 

с умом. Самый дорогой – брази-

лец Фернандо из «Сампдории» 

за 12,5 млн – оправдал авансы, 

став одним из лидеров красно-

белых. ЦСКА выручил 19,5 млн 

евро за продажу Ахмеда Мусы 

в «Лестер» и целиком направил 

их на строительство стадиона, 

а состав пополнял свободными 

агентами и арендованными игро-

ками. В итоге у армейцев – ни 

копейки трансферных расходов 

и серебро чемпионата (такого 

в России, пожалуй, еще не было). 

«Локомотив» взял курс на своих 

воспитанников, назвав это «став-

кой на молодые паровозы». А что, 

звучит!

Исключение – казанский «Ру-

бин». Руководство Татарстана 

присутствовало на матче Лиги 

Европы «Рубин» – «Ливерпуль» 

полтора года назад, и с тех пор 

в Казани страстно желают снова 

увидеть еврограндов. Летом из 

Испании выписали тренера Хави 

Грасия, купили игроков за боль-

шие деньги. Рубен Рочина и Мак-

сим Лестьенн обошлись в 10 млн 

евро каждый, Жонатас – в 7 млн, 

Саму Гарсия – в 5 млн, Мориц Ба-

уэр – в 4 млн, Карлос Самбрано – 

в 3,5 млн. Увы, «казанская сказка» 

вылилась в пародию. Сезон «Ру-

бин» провел так серо, что теперь 

бригаду «гастарбайтеров» могут 

и распустить.

Отдельный разговор – зарпла-

ты футболистов. В докризисные 

годы в тройке «самых-самых» 

были Халк (7 млн евро в год), 

Кевин Кураньи (5,7 млн) и Алек-

сандр Кокорин (5 млн). Сейчас 

чемпионы по части жалованья – 

Хави Гарсия из Питера и Ведран 

Чорлука из «Локо» – по 4,5 млн. 

У зенитовца Бранислава Ива-

новича – 4,1 млн. Следом идут 

казанцы Алекс Сонг и Янн Мви-

ла и «железнодорожник» Игорь 

Денисов (по 4 млн). Чуть мень-

ше получают Мануэл Фернандеш 

(«Локомотив») со спартаковцем 

Куинси Промесом (по 3,8 млн), 

Артем Дзюба (опять же из «Зе-

нита» – 3,6 млн) и Луис Адриано 

(«Спартак», 3,5 млн евро). И тут-

то выясняется: не в деньгах сча-

стье. Многоопытный Иванович 

никак не впишется в игру «Зени-

та», Сонг и Мвила проваливают 

матч за матчем. Разве что Про-

мес и Фернандеш отрабатывают 

большую зарплату на совесть.

Впрочем, это все про топ-

клубы. Провинциалы живут 

в другом измерении. Там не до 

жиру, там в бой бросают или оты-

гравших свое ветеранов, или со-

всем зеленую молодежь.

Сопоставим бюджеты на се-

зон-2016/2017. У «Зенита» он до-

ходит до 10 млрд рублей, у «Спар-

така» и «Рубина» – 7 млрд, у ЦСКА 

и «Локо» колеблется в пределах 

4,8–5,5 млрд. У сотворившего 

сенсацию «Ростова» – 1,5 млрд, 

самарских «Крыльев» – 1,4 млрд, 

«Анжи», «Уфы» и «Урала» – по 

1 млрд. Самые бедные клубы пре-

мьер-лиги – «Оренбург» и туль-

ский «Арсенал» (по 900 млн), 

«Амкар» и «Томь» (по 860 млн). 

«Экономят все, вне зависимости 

от статуса», – констатировал гла-

ва лиги Сергей Прядкин.

Затягивание поясов продол-

жается. «Крыльям» в следующем 

сезоне готовы выделить только 

1 млрд рублей. «Многие игроки 

добровольно пошли на пониже-

ние заработной платы», – отмечал 

самарский губернатор Николай 

Меркушкин. Бюджет «Анжи», 

у руля которого расточительно-

го Сулеймана Керимова сменил 

бережливый Осман Кадиев, ожи-

дает очередное сокращение – на 

40%. Даже «Тереку» живется не-

спокойно...

Все бы ничего, но такая поваль-

ная экономия в конечном счете 

отражается на зрелищности. Все 

эти «Арсеналы» и «Амкары» игра-

ют в неотличимо малозрелищный 

оборонительный футбол. «Мне 

кажется, за последние 7–8 лет 

это самый слабый чемпионат», – 

резюмирует нынче экс-тренер 

«Спартака» Валерий Карпин. 

Бич клубов-бедняков – старые 

долги. «Ростов», став в прошлом 

году вице-чемпионом и заработав 

в еврокубках почти 20 млн евро, 

весь сезон гасил хвосты по зар-

платам. У «Томи» они достигли 

критической отметки в 460 млн, 

и клубу пришлось вывести на 

поле необстрелянную молодежь.

А уж о том, что творится в ли-

гах пониже, без слез не скажешь. 

В ФНЛ в долгах половина клубов. 

На базе владивостокского «Луча» 

футболистов оставляли без обе-

да. То здесь, то там писались 

наверх отчаянные письма. Но 

Москва и в лучшие-то времена 

слезам не верит... Тут к месту на-

помнить, что с 1998-го в стране 

число профессиональных клубов 

сократилось со 157 до 94.

Что со всем этим делать? Ясно, 

что денег в обозримом будущем 

в стране точно не прибавится. 

И вот «Зенит» предлагает уже соз-

дать отдельную лигу для богатых 

клубов. А РФС намечает реформу 

низших дивизионов, предпола-

гая заполнять их любительски-

ми и молодежными командами. 

Предложения, как и о 100-про-

центном импортозамещении 

игроков, не от хорошей жизни...

Пока все реформы отложе-

ны в связи с подготовкой к ЧМ-

2018. Но велика вероятность, 

что после мундиаля нас ждет 

повальное закрытие убыточных 

команд. В руководстве Ростов-

ской и Калининградской обла-

стей уже заявляли о готовности 

уступить акции местных клубов 

за символическую сумму. Но... 

«У нас разве Татарстан и Баш-

кортостан способны привлекать 

серьезное небюджетное финан-

сирование, – говорит Сергей 

Прядкин. – В остальных случаях, 

если региональные власти пре-

кратят финансирование, клубы 

могут потерять профессиональ-

ный статус». Т

P.S. Вот только кто при таком раз-
витии событий станет играть на 
новеньких и дорогущих российских 
стадионах, которые кровью и потом 
строятся к ЧМ-2018? Любители, де-
ти? Но это совсем уж революцион-
ная идея – почище 100-процентно-
го импортозамещения футболистов.

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

На этой неделе случился 

интересный футбольный раз-

говор на высшем уровне. На 

заседании президентского 

Совета по развитию физкуль-

туры и спорта под председа-

тельством Владимира Путина 

в Краснодаре местный губер-

натор Вениамин Кондратьев 

предложил осуществить пол-

ное импортозамещение в рос-

сийском футболе – по сути, 

безоговорочно отказаться от 

услуг легионеров. Идея супер-

революционная и, похоже, во 

многом вынужденная.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Ц
и т и руем: «У 10 т ыс я ч 

мальчишек в академии 

ФК «Краснодар» должна 

быть перспектива. Юные 

игроки из Краснодарского 

края могут быть востребованы 

российскими клубами и сборной. 

А у наших мальчишек отбирают 

возможность вырасти в больших 

звезд». И, обращаясь к президен-

ту России, губернатор заключил: 

«Можно при вашей поддержке 

произвести 100-процентное им-

портозамещение в российском 

футболе».

Как сообщили по горячим сле-

дам в пресс-центре, Владимиру 

Путину идея понравилась. Прав-

да, на следующий день начались 

уточнения. Из Кремля: президент 

согласился с тем, что проблема 

есть, но неверно толковать его 

слова как полное согласие и ру-

ководство к действию. И глава 

РФС, вице-премьер Виталий Мут-

ко высказался в том же успокаи-

вающем тоне. Но тучи развести 

руками едва ли получится. На 

горле российского футбола все 

туже затягивается финансовая 

удавка – и уже очевидно: в сво-

ем нынешнем виде он долго не 

протянет.

Клубы продолжают затягивать 

пояса. И если для грандов это 

выражается в покупке не столь 

именитых, как раньше, легионе-

ров, то над остальными нависают 

долги и безнадега. Имуществен-

ное расслоение в нашем футболе 

может привести к коллапсу. Если 

судить по январскому отчету 

ФИФА, российская премьер-лига 

демонстрирует чудеса экономии: 

за весь 2016-й клубы оставили на 

трансферном рынке 114 млн дол-

ларов – почти в 4 раза меньше, 

чем годом раньше.

Процесс пошел дальше. «Зе-

нит» выручил за своих лидеров 

95,8 млн долларов, сбыв Халка 

и Витселя в Китай и отправив 

в «Валенсию» Эсекьеля Гарая. 

Им на смену пришли менее яркие 

Эрнани (за 8 млн евро), Жулиа-

но (7 млн), Роберт Мак (3,5 млн). 

А трансфер Йоана Молло, если ве-

рить официальной информации, 

обошелся всего в 500 тысяч евро. 

То есть даже самый богатый рос-

сийский клуб нещадно экономит. 

Что уж говорить о других.

Доживем ли до Понедельника?
•КУМИРЫ•

Одному из лучших наших фор-

вардов всех времен и наро-

дов Виктору Понедельнику ис-

полнилось 80 лет. Кто помнит 

этого ростовского самородка 

в деле, подтвердит: это был 

настоящий забивала! Именно 

он стал автором самого зо-

лотого гола в отечественной 

футбольной истории.

ВАЛЕРИЙ БУРТ

Понедельник – единственный 

здравствующий футболист из 

чемпионского состава сборной 

СССР, выиг  равшей первый Кубок 

европейских наций (так тогда на-

зывалось первенство Европы) в 

1960 году в Париже. Написал и 

задумался – решил уточнить. И 

правильно сделал: жив еще один 

из той легендарной команды – за-

щитник Крутиков, которому 83 

года. Здоровья вам, Анатолий 

Федорович!

…Ходили слухи, что глава СССР 

Никита Хрущев за победный гол 

в ворота юго  славского вратаря, 

македонца Благое Видинича по-

дарил Понедельнику «Волгу». Сам 

форвард, неизменно усмехаясь, 

уточняет это радостное сообще-

ние уже почти 60 лет: «Ну да, пода-

рил. Только до сих пор автомобиль 

не вручили». Футболистов нашей 

сборной за ту блестящую победу 

все же наградили. Виктор Вла-

димирович, опять же с улыбкой, 

вспоминал, что на эти деньги он 

купил обновку жене и детишкам.

У этого человека многое в 

жизни необычно. Начиная с 

фамилии. О ее происхождении 

рассказывала прабабушка. По-

сле отмены крепостного права 

предкам футболиста нужно было 

получить фамилию. Обратились 

к писарю в первый день недели. 

И тот, недолго думая, записал: 

«Понедельник». Так и пошло...

Понедельник не просто здоро-

во играл – он восхищал. К приме-

ру, в матче сборных Аргентины и 

СССР в 1961 году футболист от-

личился дважды, причем один 

мяч вколотил под перекладину 

в падении через себя. Это было 

изумительное зрелище! После 

той игры аргентинские стражи 

порядка были вынуждены взять 

Виктора под охрану, чтобы его не 

задушили в объятиях экспансив-

ные болельщики. «Наша полиция 

вновь опоздала, – иронизировал 

после матча (2:1 в пользу сборной 

СССР) репортер одной из газет 

Буэнос-Айреса. – Понедельника 

нужно было увести с поля до того, 

как он забил нам два гола...».

Кстати, у ростовчанина был 

не только сильный удар с обеих 

ног, но и рукой мог вмазать как 

следует – разряд по боксу! Но 

драться на улице и на футболь-

ном поле ему не приходилось. 

Виктор Владимирович всегда был 

и есть человек спокойный и ин-

теллигентный. Хотя защитники 

с ним не церемонились. Ну и он 

с ними – в том смысле, что часто 

оставлял их в дураках и забивал. 

В том числе и самому Льву Яшину.

В 1964-м СКА в Москве играл 

с «Динамо». Счет открыл Поне-

дельник на 12-й минуте. Через 

300 секунд армейцы забили вто-

рой гол Яшину. Победа? Ан нет 

– бело-голубые ответили тремя 

мячами и вырвали победу – 3:2. 

После игры Лев Иванович со-

чувственно похлопал по плечу 

соратника по сборной. Тот отве-

тил грустной улыбкой...

Талант у Понедельника был 

огромный. Играл бы сейчас – его 

с руками бы оторвал  и хоть «Чел-

си», хоть «Реал». Между прочим, 

в Мадрид ростовчанина звал сам 

президент королевского клуба 

Сантьяго Бернабеу. Как, впрочем, 

и Яшина, и Валентина Иванова, и 

его тезку Бубукина, и Славу Ме-

тревели... Много было талантов в 

то далекое время на наших полях.

Талантливый человек талант-

лив во всем. Это расхожая фраза 

применима и к Понедельнику. Он 

и известный журналист – долгое 

время был главным редактором 

популярного еженедельника 

«Футбол». И писатель – автор трех 

книг. Скажете, что многие извест-

ные игроки и тренеры выпускали 

книги о себе и своей карьере? Но 

это не значит, что все они дружны 

с литературой, ибо чаще просто 

надиктовывали текст журнали-

стам, а те его «литературно об-

рабатывали». Но Виктор Влади-

мирович свои книги писал сам, 

от первой до последней строки.

Между прочим, из-за этого 

футболиста собралась в 1961 году 

многотысячная демонстрация в 

Ростове-на-Дону. Дело было так. 

24-летнего Понедельника по 

кличке Пан, игрока сборной Со-

юза, собрался забрать ЦСКА. Тог-

да всесильный армейский клуб, 

который курировало Министер-

ство обороны, мог мобилизовать 

(в прямом смысле слова!) любого 

приглянувшегося ему футболи-

ста. Отвертеться было невозмож-

но. Почти невозможно...

Настала очередь Понедельни-

ка, игрока ростовского СКА, тоже, 

между прочим, армейского клуба. 

В Москву он уезжал под охраной 

двух солдат с автоматами. При-

ехал в столицу, ему вручили клю-

чи от квартиры «генеральского» 

дома на Соколе. Но не тут-то было.

Узнав, что их любимца забрили 

в Москву, Ростов-на-Дону встре-

пенулся. Началась стихийная 

демонстрация. Люди требовали 

не снижения цен, не повышения 

зарплаты, а возвращения Поне-

дельника в родную команду!

Местные власти растерялись 

– кому хочется связываться с Мо-

сквой? Тогда отец футболиста, 

журналист, позвонил знаменито-

му земляку, писателю Шолохову. 

Михаил Александрович возму-

тился и связался с министром 

культуры Екатериной Фурцевой. 

И та, представьте, позвала к себе 

Понедельника, чтобы во всем 

разобраться.

Екатерина Алексеевна была 

далека от футбола, хотя и куриро-

вала спорт по партийной линии. 

Но она была дамой очень влия-

тельной, членом президиума 

ЦК КПСС. Многое зависело от ее 

веского слова. Футболист, робея, 

объяснил, что его, ростовчанина, 

хотят перевести в Москву по при-

казу председателя Госкомитета 

по физкультуре и спорту Сергея 

Павлова. А у него там дом, семья, 

болельщики. Министр вошла в 

положение: «Не дают играть за 

родную команду? Странно...»

Фурцева ту же позвонила Пав-

лову: «Сережа, у меня есть вся 

информация по Понедельнику. 

Знаешь, я думаю, надо разрешить 

ему играть за свой Ростов».

Павлов горячо возражал, Фур-

цева настаивала. Наконец, поло-

жила трубку и сказала: «Виктор, 

ты пару часов погуляй, а потом 

иди к Павлову». И, вглядываясь 

в настороженное лицо форвар-

да, улыбнулась: «Да не волнуйся 

ты так. Твой вопрос будет решен 

положительно». В итоге всесиль-

ный ЦСКА был вынужден отдать 

«добычу». Когда Понедельник 

вернулся в родной город, болель-

щики вынесли его из вагона на 

руках. Вокзал был забит людьми. 

Вот как тогда любили футбол и 

своих, родных футболистов!

В 1966 году Понедельника по-

звали в «Спартак». Но сыграть за 

красно-белых ему было не сужде-

но – замучила бронхиальная аст-

ма. Пришлось завершать корот-

кую  , но впечатляющую карьеру. А 

было-то талантливому форварду 

всего 29. Сейчас в таком возрас-

те игроки строят планы лет на 

шесть-семь вперед – если, конеч-

но, глупостями не занимаются...

Кстати, в том же 1966-м взошла 

звезда бакинца Анатолия Бани-

шевского, который дебютировал 

в сборной СССР. Центрфорвард 

был очень похож на Понедель-

ника – такой же мощный, напо-

ристый, с сильным ударом. Да и 

лицом, и стрижкой напоминал 

своего старшего товарища.

…Сейчас Виктор Понедельник 

живет в Москве, на Плющихе. 

Прохожие его, случается, узна-

ют, хотя ходит он в темных очках. 

Правда, в людных местах Виктор 

Владимирович появляется редко. 

Предпочитает уединение, летом 

его вотчина – дачный поселок в 

пригороде столицы.

Что же касается журналистов, 

то Понедельник с ними неиз-

менно приветлив и корректен: 

свои же люди, коллеги! Однако 

интервью дает редко. Виктора 

Владимировича можно понять 

– он давно уже все сказал. Заме-

чательно играл в футбол, потом 

в течение многих лет прекрасно 

писал о футболе. Он понимает 

и разбирается в тонкостях этой 

игры, как никто другой.

Ну а нынешним болельщикам 

остается завидовать своим собра-

тьям-шестидесятникам. Каких 

мастеров им довелось видеть, 

каким победам рукоплескать... 

Доживем ли до своего Понедель-

ника и его гола в финале? Т

Когда 
Понедельник 
вернулся 
в родной город, 
болельщики 
вынесли его из 
вагона на руках

В 4 раза
сократились расходы российской 
премьер-лиги на трансферном 
рынке в прошлом году (данные 
ФИФА). И эти чудеса экономии 
явно не последние
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1961 год. Буэнос-Айрес. 

Знаменитый гол Понедельника 

в ворота аргентинцев ударом 

через себя.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Последняя успешная война 

«за веру, царя и отечество», 

поводом к которой послужи-

ли антитурецкие восстания 

славян в Сербии, Боснии и 

Черногории, далась Россий-

ской империи дорогой ценой. 

Об этом наглядно свидетель-

ствует выставка «Русский 

орел на Балканах», открыв-

шаяся в Артиллерийском 

музее по случаю 140-летия 

русско-турецкой кампании 

1877–1878 годов.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
ротив турок, вырезавших 

целые болгарские селения, 

русские добровольцы стали 

сражаться еще до объяв-

ления войны. Как, напри-

мер, это сделал представитель 

знаменитой династии Николай 

Раевский (прототип Вронского 

и сын друга Пушкина, которо-

му был посвящен «Кавказский 

пленник»). Увы, Раевский почти 

сразу погиб в бою, и в экспози-

ции представлена удивительная 

реликвия – пробитая пулей его 

пилотка. В поддержку болгар 

высказывались Чарльз Дарвин, 

Оскар Уайльд, Виктор Гюго, 

Джузеппе Гарибальди. Патри-

отический энтузиазм, охватив-

ший все общественные слои в 

России, вынудил Александра II, 

занятого реформами, в том числе 

и военной, объявить войну и мо-

билизацию. Добровольцами на 

Балканы отправились врачи Пи-

рогов, Склифосовский, Боткин, 

писатели Гаршин, Гиляровский. 

Тургенев писал: «Будь я моложе, 

я сам бы туда поехал». Лев Тол-

стой тоже сожалел, что возраст 

не дает ему быть вместе «со всей 

Россией». 

Но Балканы пришлось пере-

ходить зимой, и быстрого по-

бедного марша не получилось. 

А что получилось, можно видеть 

на полотнах Василия Верещаги-

на, одно из которых – «Атака» – 

написано как отклик на штурм 

Плевны и тоже экспонируется на 

выставке. На холсте – занесенные 

снегом останки погибших рус-

ских воинов. Чудеса храбрости, 

которые они показали на этой 

войне, не закрыли от зоркого 

взгляда художника довольно-

таки бестолковое руководство 

армией. В том, как возрастал ан-

тивоенный пафос Верещагина, 

Русская армия освободила балканских славян, но не решилась на штурм Константинополя

Простреленная пилотка Вронского

можно убедиться, посетив круп-

ную выставку его работ в Русском 

музее, где также представлены 

события войны 1877–1878 годов. 

Знатоки уверяют, что никогда 

еще этот поистине великий ху-

дожник, бывший в вечных кон-

трах с официальной властью, не 

был так мощно представлен в Пе-

тербурге. Почитателям мастера 

надо ловить момент, потому что 

обе выставки временные. 

На живописных полотнах 

в Артиллерийском музее изобра-

жены основные вехи той войны 

– форсирование Дуная, взятие 

Шипки и Плевны, переход через 

Балканы.

– Да, эта славянская освободи-

тельная борьба консолидировала 

русское общество, – рассказывает 

читателям «Труда» старший на-

учный сотрудник Артиллерий-

ского музея историк Евгений 

Юркевич. – Тема прот ивостоя-

ния Турции и Сербии, Турции и 

Черногории, Турции и Болгарии 

давно болела и набухала, объ-

явления войны действительно 

все ждали. Но турки оказались 

более упорным противником, 

чем предполагалось. Им актив-

но помогали немцы, англичане, 

французы, вооружение турецкой 

армии поступало из Америки, из 

Италии, весь мир пестовал турец-

кую армию. В тактическом плане 

турки не выдерживали штыковых 

атак, в рукопашном бою очень бы-

стро отступали, но если занима-

ли оборону, то упирались сильно. 

Пример Плевны: наши промед-

лили, когда там был маленький 

гарнизон. А в итоге получили три 

кровопролитных штурма и дли-

тельную осаду, поскольку против-

ник поставил сильные заслоны на 

господствующих высотах. 

Да, война показала братское 

единение русского и болгарского 

народов. Ополченцы хорошо себя 

проявили, сражались бок о бок 

с нашими солдатами. Но в мему-

арах рядовых участников войны 

немало свидетельств того, как бол-

гары иногда даже воды раненым 

русским не давали. То есть населе-

ние было расколото, отнюдь не все 

радовалось приходу «братушек». 

Возможно, в этом кроется ответ на 

вопрос, почему в последовавших 

двух мировых войнах Болгария 

воевала против России.

Но основную задачу русские в 

этой войне выполнили: балкан-

ские славяне получили незави-

симость, а Османская империя 

потеряла огромную часть своей 

территории. Но Англия и Фран-

ция вовсе не стремились к осла-

блению влияния Турции на Бал-

канах, потому что в Лондоне и 

Париже понимали: если турки 

оттуда уйдут, то туда придут рус-

ские. Поэтому наши войска под 

давлением Запада так и не реши-

лись на взятие Константинополя. 

– Силы были, армия была к 

штурму готова, – продолжает 

военный историк. – Но англий-

ская эскадра в Мраморном море 

смутила Александра II, который 

должной твердости не проявил. 

Император побоялся дипломати-

ческого скандала, начал юлить, 

отступать. А в итоге Берлинский 

конгресс не позволил реализо-

вать многие положения Сан-

Стефанского мира.

Среди реликвий, связанных 

с выдающимся военачальником 

М.Д. Скобелевым, на выставке 

представлен проект похода рус-

ских войск в Индию, составлен-

ный им в последние дни войны 

в пригороде Константинополя. Но 

этот ответ «белого генерала» на 

враждебные действия Британской 

империи по отношению к России 

так и не был реализован. Эх, надо 

было брать Константинополь в 

1878-м, не пришлось бы снова 

пытаться в 1916–1917 годах…

Впервые экс пони ру ютс я 

мундиры и головные уборы 

русской армии того периода, 

личные вещи великих князей, 

участвовавших в войне, мундир 

наследника престола будуще-

го императора Александра III. 

Представлены мундир импера-

тора Александра II и его золотое 

оружие, которое ему вручили в 

честь взятия Плевны. Т

Возлюбленная Маяковского Элли Джонс (Нью-Йорк, 1925 год) 

и их дочь Патриция (Елена) Дж. Томпсон, 1990-е годы. 

1  «Атака». Василий Верещагин.

2  Мина времен русско-турецкой 

войны.
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Внимание!
Продолжается подписка на второе полугодие 2017 года.

Во всех почтовых отделениях России

К Маяковским приехала дочка
•ВЫСТАВКА•

Яркая новость для всех, кому 

интересен Владимир Влади-

мирович и его эпоха: восста-

новлена и сделана музеем 

квартира поэта в столице 

на Красной Пресне. Сейчас 

это уголок Нью-Йорка в ста-

ринном московском районе – 

новая экспозиция открылась 

выставкой, посвященной до-

чери Маяковского Патриции 

(Елене) Джонс, родившейся 

и всю жизнь прожившей 

в Америке.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

По адресу Красная Пресня, 36 

М аяковские жили с августа 

1913-го по май 1915-го. Маленькая 

дощечка с надписью «Владимиръ 

Маяковскiй» указывает на двер-

ной звонок, снабженный видеока-

мерой. Тяжелая дверь в бывшем 

доходном доме Кочубея откры-

вается – несколько шагов сквозь 

подъезд, один марш старинной 

лестницы... И мы входим в узкий 

коридор скромной квартиры, где 

вместе с матерью и сестрами оби-

тал начинающий поэт-футурист, 

студент Московского училища 

живописи, ваяния и зодчества. 

Это единственная сохранивша-

яся из многих съемных квартир, 

которые сменили Маяковские в 

Москве после переезда из Грузии 

в 1906 году. Отсюда поэт уехал в 

турне по городам России вместе 

с соратниками-футуристами – 

тогда-то и прославилась желтая 

кофта, сшитая юному гению род-

ными для выступлений. 

Однако прежде всего новый 

проект Государственного му-

зея В.В. Маяковского (ГММ) – 

дань памяти Патриции Томпсон 

(1926–2016), дочери «горлана-

главаря», всю жизнь проведшей 

в Америке. Снимки из семей-

ного архива и фотографии, за-

печатлевшие поэта в «стране 

небоскребов», соседствуют с 

мемориальными вещами Елены 

Владимировны (таково русское 

имя покойной гражданки США). 

Достойный настоящего литерато-

ра массивный письменный стол 

удивляет электрической пишу-

щей машинкой, контрастиру-

ющей в квартире с элементами 

дизайна вековой давности. На 

столе – экземпляры книги «Ма-

яковский на Манхэттене», напи-

санной Патрицией по-английски 

и переведенной на русский, а 

также фрагменты машинопи-

си с авторскими правками. Это 

«Фантом отца» – главный труд 

дочери поэта. Над ним она рабо-

тала много лет, но так и не успела 

завершить. Вокруг разнообразие 

предметов, ей принадлежавших: 

докторская шапочка, настольная 

лампа, веер, в простенке над сто-

лом – множество изображений 

совы из разных стран (Патриция 

была серьезным ученым и дотош-

ным коллекционером). На стенах 

соседней комнаты – написанные 

ею в юности картины. А на сто-

лике рядами выстроились семей-

ные фото – они перекочевали из 

ее квартиры на Манхэттене. 

Все эти дары – результат целе-

устремленной работы сотрудни-

ков ГММ с наследницей поэта. 

В 2014 году директор музея Алек-

сей Лобов впервые отправился 

в Нью-Йорк ради встречи с Па-

трицией Томпсон. Тогда и была 

задумана выставка «Дочка», на 

открытие которой ее героиня 

собиралась приехать в Москву. 

Увы, поездка не состоялась – в 

апреле 2016-го, на 90-м году, 

Патриция скончалась. Однако 

Лобов успел договориться о том, 

чтобы фотографии и архив до-

чери поэта были переданы в му-

зей. В Москву попали даже та-

кие диковинки, как сшитые еще 

в России до эмиграции сапоги ее 

матери и ее же косы, отрезанные 

уже в Америке. 

Все это детали интереснейшей 

выставки, которая охватывает це-

лую жизнь Патриции Томпсон, 

включая и обстоятельства ее появ-

ления на свет. Роман поэта с ее ма-

терью Элли Джонс, эмигранткой 

из России, вспыхнул осенью 1925 

года, когда Владимир Маяковский 

впервые приехал в Америку. Зна-

комство происходило на глазах 

отца русского футуризма Давида 

Бурлюка. Два давних друга даже 

одновременно писали портрет 

Элли – эти рисунки помещены на 

выставке среди многочисленных 

фото, рядом с зашифрованным 

автошаржем Маяковского, где 

он намекает на свои отношения 

с русской красавицей... 

28 октября 1925 года на паро-

ходе «Рошамбо» Маяковский от-

был в Европу, а в конце ноября 

вернулся в Москву. Тема Америки 

долго звучала в его стихах и вы-

ступлениях, однако поэт упорно 

молчал об эмигрантке, завладев-

шей его сердцем в Нью-Йорке, и 

о появлении ребенка. 

Дочь выходца из Германии, 

уроженка Уфимской губернии 

Елизавета Зиберт вырвалась 

из охваченной голодом России 

в 1923 году, выйдя замуж за бри-

танца, сотрудника организации 

помощи голодающим. К моменту 

встречи с Маяковским их брак 

был фиктивным, тем не менее 

Джордж Джонс проявил благо-

родство и дал свою фамилию де-

вочке, рожденной в результате 

любви Элли к «пролетарскому 

поэту». 

Сам поэт знал о рождении 

Элен-Патриции, а летом 1928 года 

видел ее в Ницце, куда приезжала 

Элли с дочерью. Сохранились и 

письма, в которых Маяковский 

говорит о своем желании вновь 

приехать к американской семье, 

так и не реализованном из-за 

интриг Лили Брик. Неслучайно 

факт рождения ребенка он стре-

мился хранить в секрете. Поэто-

му годы спустя Патриция назвала 

отца «мастером умолчания»: об 

Элли и дочери знали лишь самые 

близкие его друзья. Только в од-

ной записной книжке на чистой 

странице Маяковский написал 

карандашом: «Дочка», надолго 

озадачив биографов. 

Хранили тайну и две Элли – 

мать и дочь. Только после смерти 

матери и отчима, спустя 60 лет 

после гибели поэта Елена Влади-

мировна решилась заявить о себе 

и рассказать историю своих ро-

дителей. 

Патриция Дж. Томпсон была 

состоявшейся личностью: учи-

лась в арт-колледже, работала 

редактором журналов, а затем 

стала профессором университе-

та Нью-Йорка, автором научных 

исследований по экономике и со-

циологии. И все годы собирала 

материалы об отце, записывала 

воспоминания матери. В нача-

ле 1990-х она посетила Россию, 

побывала в Музее Маяковского, 

а позднее и на родине матери 

в Башкирии. В 1993 году выпу-

стила книгу «Маяковский на 

Манхэттене. История любви с 

отрывками из мемуаров Элли 

Джонс», недавно переизданную 

музеем. Патриция организова-

ла в Нью-Йорке празднование 

100-летия со дня рождения Вла-

димира Маяковского, сотруд-

ничала с Русско-американским 

культурным центром «Наследие», 

много делала для пропаганды в 

США творчества отца и русской 

литературы в целом. 

В итоге общения Алексея Ло-

бова с «американской дочкой» 

Маяковского музею удалось 

получить редкую коллекцию. 

Исполняя волю Патриции Томп-

сон, ее сын Роджер передал ГММ 

семейный архив – сорок папок с 

фотографиями, газетными вы-

резками, памятными записями 

и артефактами. Экспозиция, 

посвященная Патриции, макси-

мально точно воспроизвела ат-

мосферу ее кабинета и гостиной. 

Роджер Томпсон подарил музею 

часть мебели матери и предметы 

интерьера. 

P.S. Возможно, коллекция ГММ по-
полнится и другими личными веща-
ми: так, в семье до сих пор хранится 
леопардовое манто Элли-старшей… 
Впрочем, заокеанская экзотика 
не должна затмевать тот факт, что 
почти через столетие Елена Мая-
ковская стала полноправной обита-
тельницей квартиры, где в 1910-е 
годы звучали голоса ее бабушки, 
двух теток и бессмертного отца.
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Житель Кисловодска Сергей Серокуров к своим 
29 годам освоил много профессий, в том числе 

и экзотическую – фотоохоту на медведей. Дело это, 
как он сам считает, очень интересно, но, бывает, 

опасно. Снимал Сергей мишек на Камчатке, 
на Кавказе – и вот они, трофеи, любуйтесь!В отличие 

от медвежьих шкур эти трофеи моль не съест.

Мишка суров, но справедлив!
Мамы всякие нужны?

Видеозапись разговора 
красноярского таксиста 
с пассажиркой, выложенная 
в социальной сети, взорвала 
интернет. На ролике бере-
менная дама наотрез отказы-
вается заплатить за поездку 
170 рублей, напирая на свое 
интересное положение. Да 
еще подкрепляет свои аргу-
менты руганью. «Беременную 
я бы и бесплатно отвез, попро-
си она вежливо, – объяснял 
таксист. – Но меня возмутило 
то, что она находилась в алко-
гольном опьянении, курила и 
вела себя чрезмерно нагло...» 
Что характерно, абсолютное 
большинство обсуждавших 
инцидент в Cети встали на сто-
рону водителя. 

Грузите бриллианты 
бочками

В Домодедово двое россиян, 
прилетевших из Индии, были 
задержаны с небольшим, но 
ценным грузом. Контрабан-
дисты попытались пройти 
по зеленому коридору, но 
при досмотре ручной клади 
у них нашли 87 бриллиантов 
от 0,5 до 33 карат общим 
весом почти 100 граммов. 
Стоимость камней составляет 
более 16 млн рублей. И это 
были только ягодки. В ходе 
следствия у «честных контра-
бандистов» обнаружили еще 
несколько десятков упаковок 
с бриллиантами общим весом 
718 граммов. 

Удачное вложение 

Предпринимательница из 
Перми Виола Новоселова 
арендовала на 99 лет не-
обитаемый остров в Тихом 
океане. Остров входит в архи-
пелаг Фиджи. Некогда здесь 
снимали фильм «Голубая 
лагуна». Оказывается, аренда 
острова обходится не дороже 
строительства дома в попу-
лярном у пермяков районе 
города Верхняя Курья. По за-
мыслу госпожи Новоселовой, 
мини-отель на острове со 
временем окупит затраты на 
его вековую аренду. А остав-
шиеся 30 гектаров земли 
трогать не будут. А что, удачное 
вложение. Осталось только 
выяснить, как туда добраться 
и когда можно поселиться... 

Золотая ягодка

Яркий документ эпохи – фото 
с ценниками местного мага-
зина – опубликован в группе 
«Магадан и магаданцы» на 
Facebook. Из него видно, что 
1 кг смородины, малины или 
ежевики в Магадане стоит 
более 3 тысяч рублей. А клуб-
ники – более 800 рублей. 
Судя по ценам, ягоду достав-
ляют в здешние суровые края 
а виарейсами, причем бизнес-
классом. Конечно, север и все 
такое... Но! В Берлине отбор-
ная испанская клубника стоит 
всего 2 евро за килограмм, а 
чилийская голубика – 0,5 ев-
ро. Да и в Хабаровске за кило 

клубники просят 170 рублей. 
А жителям Российского Севе-
ра, видимо, надо переходить 
на подножный корм – ягель и 
морошку. 

Жестокая ошибка 

Житель Солнечногорского 
района Московской области 
решил отомстить коммуналь-
щикам, не меняющим дыря-
вые трубы в доме, страшной 
местью. Наполнив ведро 
канализационными отходами, 
стекающими в подвал, он за-
шел в офис управляющей ком-
пании и вылил содержимое на 
пол кабинета. Увы, мститель 
ошибся комнатой, и жестокий 
удар пришелся на... соседний 
с коммунальщиками офис. 
Впрочем, после извинений 
и генеральной уборки борец 
обещает повторить атаку, но 
уже по правильному адресу. 

•ДАТА•

Он сыграл в кино более сот-

ни ролей, а остался в нашей 

памяти Шуриком. Это было 

и счастьем, и наваждением, 

и проклятием Александра 

Демьяненко, который, будучи 

разносторонним актером, 

мастером тонкого психологи-

ческого рисунка, всю жизнь 

боролся с выпавшим на его 

долю амплуа. Но так и не смог 

переиграть судьбу.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Е
го крестными отцами в кино 

стали уже признанные ма-

стера Александр Алов и Вла-

димир Наумов, пригласив-

шие начинающего актера в 

свои ленты «Ветер» и «Мир вхо-

дящему». Последний прогремел 

на фестивале в Венеции, а затем 

в сотнях копий разлетелся по все-

му миру. Демьяненко сыграл в 

фильме молодого лейтенанта, 

который в канун окончания 

вой ны везет в тыловой госпи-

таль роженицу-немку. Герой 

попадал в передряги, к финалу 

из желторотого новобранца пре-

вращался в офицера, во-

ина, мужчину.

Похожая метамор-

фоза произошла и с 

самим актером. Сы-

грав после успешно-

го дебюта заметные 

роли в фильмах «Ка-

рьера Димы Горина», 

«Взрослые дети», «По-

рожний рейс», «Госу-

дарственный преступ-

ник», «Сотрудник ЧК», 

Демьяненко на глазах 

превращался в зрелого 

мастера, которому по 

плечу самые разные 

краски – бытовые, ге-

роические, драматиче-

ские, лирические.

Беда (или удача?) пришла, от-

куда не ждали. Леонид Гайдай 

после уморительных «Самогон-

щиков» перепробовал порядка 40 

претендентов на главную роль 

в новый фильм «Несерьезная 

история», который позже полу-

чит название «Операция «Ы». Но 

ни один из московских актеров, 

в том числе Евгений Жариков, 

Андрей Миронов, Александр 

Збруев, не подошел на роль оча-

ровательного растяпы и очка-

рика Владика Арькова. В итоге 

Гайдай нашел своего героя в 

Ленинграде, куда к тому вре-

мени перебрался Демьяненко. 

Актер еще до съемок настолько 

слился со своим персонажем, 

что Владик был переименован в 

Шурика. Единственное, что при-

шлось подкорректировать в об-

лике актера, – это превратить его 

из жгучего брюнета в блондина 

с рыжеватым отливом.

Наутро после премьеры «Опе-

рации «Ы» Демьяненко, которо-

Он вам не Шурик!
Замечательному актеру Александру Демьяненко исполнилось бы 80

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Более 100
ролей в кино сыграл 
Александр Демьяненко. 
А остался в нашей памяти Шуриком 

В центре Лубянской площади
на месте памятника Дзержинскому по программе благоустройства 

столицы соорудят пешеходную зону и замостят ее плиткой

Антропологи Эфиопии
открыли «картинную галерею» из настенных рисунков 

красками, которым 4,5 тысячи лет

КАЛЕНДАРЬ: 26 МАЯ

1590

По наказу царя Федора Иоанновича 
из Сольвычегодска отправлены в Си-
бирь 30 хлебопашенных семей. По-
ложено начало колонизации Сибири.

1721

Родился князь Дмитрий Голицын.

1821

Родился Пафнутий Чебышев, 
русский математик и механик, 
основоположник петербургской 
математической школы, академик 
Петербургской академии наук и еще 
24 академий мира.

1829

Родился Константин Бестужев-Рю-
мин, основатель Высших женских 
курсов и первый их директор (не-
официально курсы звались Бесту-
жевскими).

1878

Родилась Айседора Дункан, амери-
канская балерина, одна из основопо-
ложниц танца модерн и жен Сергея 
Есенина.

1896

В день коронации нового россий-
ского императора открылась Ниже-
городская выставка. В рамках ее 
давали оперу Глинки «Жизнь за ца-

ря». На главную роль был приглашен 
молодой Федор Шаляпин.

1898

Родился Борис Петропавловский, 
один из организаторов и руково-
дителей работ по ракетной технике 
в СССР, создатель пороховых ракет.

1905

Покончил с собой Савва Морозов, 
известный российский промышлен-
ник и меценат.

1928

На заседании ФИФА принято реше-
ние проводить раз в четыре года 
чемпионаты мира по футболу.

1938

В Вольфсбурге Адольф Гитлер зало-
жил первый камень под заводскую 
новостройку «Фольксваген». К концу 

войны на заводе трудились 9 ты-
сяч человек, с конвейера сходили 
630 автомобилей. Но главной про-
дукцией тогда были суда и ковшо-
вые экскаваторы.

1942

В Лондоне подписан договор между 
СССР и Великобританией о союзе 
в войне против гитлеровской Гер-
мании и о сотрудничестве и взаим-
ной помощи после войны сроком 
на 20 лет.

1955

Последний советский солдат поки-
нул Порт-Артур, который был 
российской военной базой 
с 1898 года. По заключенному 
соглашению Порт-Артур еще 20 лет 
мог оставаться в этом же статусе, 
но был безвозмездно передан ки-
тайцам.

1960

Представитель США в ООН Генри 
Лодж обвинил Советский Союз в том, 
что в подаренной посольству США 
в Москве вырезанной из дерева на-
родными умельцами Большой госу-
дарственной печати США был встро-
ен микрофон для подслушивания.

1977

Человек-муха Джордж Уиллиг взо-
брался по внешней стене на крышу 
110-этажного Центра всемирной 
торговли в Нью-Йорке. Восхож-
дение заняло 3,5 часа, а штраф 
составил 1,1 доллара – по центу 
за этаж.

1986

Скончался Виталий Абалаков, ле-
гендарный альпинист, руководитель 
первого советского восхождения на 
пик Ленина (7134 м, Памир). 
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Демьяненко родился в Сверд-
ловске. Его мать работала бух-
галтером, отец служил в оперном 
театре. Детство Саша провел 
за кулисами. Он уже с юных лет 
знал, что хочет стать актером.

Был женат два раза. С первой 
женой, Мариной Скляровой, 
занимался в драмкружке. Со 
второй, Людмилой Демьяненко, 
режиссером монтажа, познако-
мился на «Ленфильме». Ушел к 
ней с одним чемоданчиком. Сво-
их детей у Демьяненко не было. 
Но он очень нежно относился к 
падчерице Анжелике Неволиной, 
которая стала впоследствии из-
вестной актрисой.

В Кургане именем Александра 
Демьяненко названа улица. Па-
мятники Шурику и Лидочке, ге-
роям из «Операции «Ы», установ-
лены в Краснодаре и Рязани.

го раньше изредка узнавали, 

проснулся всенародно обожае-

мым. Картину только в первый 

год проката посмотрели 70 млн 

зрителей. А на «Кавказскую плен-

ницу» билеты купили уже почти 

80 млн! Окончательно упрочил 

его славу новый гайдаевский ше-

девр – «Иван Васильевич меняет 

профессию».

Фильмы «про Шурика» сразу 

стали комедийной классикой. 

Их смотрели по нескольку раз, 

реплики персонажей знали наи-

зусть. Демьяненко и сыгранный 

им герой в обыденном сознании 

соединились столь нерасторжи-

мо, что актера иначе как Шури-

ком уже не называли. Для него, 

человека деликатного, молчали-

вого, даже замкнутого, наступи-

ли трудные времена. Он превра-

тился в заложника созданного 

им образа.

Желание поклонников потре-

пать «Шурика» по плечу, предло-

жить стакан водки или рог вина, 

а то и поправить на носу очки – 

все эти проявления народной 

любви приносили Демьяненко 

страдания. Он прятался на даче, 

где много читал, слушал класси-

ческую музыку, но приходилось 

выходить в свет, а здесь ему не 

давали прохода.

Вот как описывал одну из сцен 

актер Владимир Татосов: «Мы с 

Сашей ужинали в ресторане. На-

против сидели группа мужчин 

в офицерской форме, человек 

пять. И вот один из них, узнав 

Демьяненко, нетвердой походкой 

подошел: «Мы бы очень хотели, 

чтобы вы, Шурик, подошли к на-

шему столу и выпили с нами». 

Надо было видеть реакцию Де-

мьяненко. Его благодушие как 

рукой сняло:   «Никакой я вам не 

Шурик, меня зовут Александр 

Сергеевич. И если вы хотите меня 

пригласить, то это нужно делать в 

трезвом виде». Мне стоило нема-

лых трудов погасить конфликт  ».

Cамое обидное, что многие 

роли, которые мог сыграть Де-

мьяненко, уже проходили мимо 

него. За актером тянулся шлейф 

симпатичного и смешного оч-

карика.

«Я был настолько популярен и 

узнаваем, что режиссеры говори-

ли: ну зачем же тебя снимать? – 

вспоминал он. – Пусть ты будешь 

врача играть или какого-то по-

лярника, все равно скажут: опять 

этот Шурик…»

Его спасали от безработицы 

небольшие эпизоды да изредка 

перепадавшие серьезные роли 

(«Угрюм-река»,   «Учитель пения», 

«Зеленый фургон»). Но главным 

образом выручало искусство 

дубляжа. Голосом Демьяненко 

на нашем экране заговорили 

самые яркие звезды западно-

го кино: Роберт Де Ниро, Жан-

Поль Бельмондо, Омар Шариф, 

  Уго Тоньяцци, Джон Войт, Стив 

Бушеми. Александр Сергеевич 

озвучил практически все роли Ба-

ниониса, говорившего по-русски 

с акцентом. Знаменитый литов-

ский актер, кстати, признавался 

мне во время интервью, что по-

ловина успеха в сыгранных им 

ролях принадлежит Демьяненко, 

который одним голосом мог пере-

дать тончайшие оттенки челове-

ческих чувств.

Невостребованность, досужее 

внимание публики все сильнее 

угнетали актера. Довершила 

ситуацию вопиющая бестакт-

ность нового руководителя Теа-

тра комедии Татьяны Казаковой, 

которая, придя к власти, без це-

ремоний объявила Демьянен-

ко, что применения ему в своем 

коллективе не видит. Тогда у ак-

тера впервые остро прихватило 

сердце.

Он перешел в небольшой те-

атр «Приют комедианта», сыграл 

там несколько серьезных ролей, 

но эти работы мало кто видел и 

оценил. С отчаяния Демьяненко 

подписался на сериал   «Клубнич-

ка» – первый российский ситком. 

И на целый год (одна серия сни-

малась за день) погрузился в из-

нурительную работу.

«Боже, сколько было не-

годований! – вспоминала 

народная артистка России 

Зинаида Шарко. – Такой ар-

тист! Зачем ему это надо?! 

Такое дурновкусие! А ему 

надо было! Надо было почув-

ствовать, что он нужен. Надо 

было, чтобы его привозили и 

отвозили   «Красной стрелой» 

в вагоне СВ. Ему надо было, 

чтобы его встречали на вок-

зале, селили в хорошей го-

стинице, отводили уголок на 

съемочной площадке...Это 

было ему надо!   »

  На съемках сериала у акте-

ра отслоилась сетчатка глаза. 

Пришлось делать операцию. 

Демьяненко трудно перенес 

наркоз, обострились другие бо-

лячки. Попал в больницу с подо-

зрением на язву желудка – ока-

залось, это был второй инфаркт, 

первый он перенес на ногах. Шун-

тирование назначили на конец 

августа, когда схлынет жара и все 

вернутся из отпусков. Но актер до 

операции не дотянул…

  В одном из последних интер-

вью Демьяненко признавался: 

«Мне уже 60 лет, а я все равно 

Шурик! По молодости, конечно, 

я дико раздражался, испытывал 

массу неудобств, дискомфорт. 

А сейчас думаю: ну и ладно. 

Люди, видя меня, вспоминают 

любимые фильмы, улыбаются, 

а значит, чуточку улучшают свое 

настроение».

Давайте и мы с благодарно-

стью вспомним замечательного 

актера, который, возможно, не 

сыграл всего, что мог, но подарил 

нам немало счастливых мгнове-

ний, от которых мы светлели 

душой. Т
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